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Икра окончена
Чукотка с 1 июля может ограничить вывоз деликатеса в багаже

Наталья Башлыкова

Ч укотка с 1 июля может ограничить 
вывоз икры в ручной клади и бага-

же до 10 кг на человека. Правительство 
поддержало законопроект, который 
предусматривает присоединение реги-
она к эксперименту по ограничению вы-
воза деликатеса для личного потребления. 
Об этом говорится в официальном отзыве 
кабмина. Меры касаются непромышлен-
ного изготовления, то есть продажи икры 
лососёвых без заводской упаковки и без 
маркировки. Инициативу поддерживают 
в «Единой России», но считают меру запо-
здалой. По мнению экспертов, ограниче-
ния будут ещё более эффективны вместе 
с введением маркировки на икру.

Правительство поддержало законо-
проект о включении Чукотки в экспе-
римент по ограничению вывоза икры 

в ручной клади и багаже до 10 кг на чело-
века. Об этом говорится в отзыве кабми-
на, с которым ознакомились «Известия». 
Старт запланирован на 1 июля, говорит-
ся в пояснительной записке к законо-
проекту. Ограничения касаются не-
промышленного изготовления, то есть 
продажи икры лососёвых без заводской 
упаковки и без маркировки.

«В правительстве РФ рассмотрен про-
ект закона, внесённый думой Чукотско-
го автономного округа. Существующие 
меры, направленные на пресечение брако-
ньерства на территории округа, являются 
недостаточными. Внедрение новых пра-
вовых норм позволит существенно сни-
зить объёмы незаконной добычи (вылова) 
лососёвых видов рыб, сохранить ценный 
ресурс Чукотского автономного округа — 
стадо анадырской кеты», — от-
мечается в отзыве кабмина.
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Беспилотный проект
Минтранс определил правила запуска дронов над городами

Анастасия Львова

М интранс определил правила запу-
ска дронов над городами — они 

могут заработать с 2024 года, если 
позволят условия. Ведомство разра-
ботало соответствующий проект по-
становления правительства. Запу-
ски БПЛА предлагается разрешить 
над населёнными пунктами, но толь-
ко на высотах менее 150 м и в специ-
альных зонах — их должно установить 
министерство. При этом для органи-
зации полётов беспилотников массой 
до 30 кг и в пределах прямой видимо-
сти подавать план передвижения бо-
лее не потребуется. Пока в регионах 
запрещают запуск дронов из сообра-
жений безопасности.

Минтранс разработал проект по-
становления правительства, которым 
вносятся изменения в федеральные 
правила использования воздушно-
го пространства России. Нововведе-
ния касаются упрощения регламентов 
для развития отрасли гражданских 
беспилотников. «Известия» ознако-
мились с документом, который в кон-
це мая был направлен в профильные 
федеральные органы власти для со-
гласования.

Разработка новых норм велась 
по поручению заместителя предсе-
дателя правительства, руководите-
ля аппарата кабмина Дмитрия Григо-
ренко, говорится в письме Минтранса.

Министерство предлагает разре-
шить запуски беспилотных воздуш-
ных судов (БВС) над населёнными пун-
ктами, но только на высотах до 150 м 
от земной или водной поверхности, 
в прямой видимости от внешнего пи-
лота и в специальных зонах 
полётов дронов. 

Кандидатская репутация
Москва поддерживает присоединение Эр-Рияда к БРИКС

Дарья Лабутина

М осква поддерживает вступле-
ние Саудовской Аравии в БРИКС. 

Об этом «Известиям» рассказали рос-
сийские дипломатические источни-
ки. Впрочем, есть определённые кри-
терии для новых кандидатов, которые 
должны быть выполнены, на них осо-
бо обращает внимание Китай, уточни-
ли собеседники. В общей сложности 
на вхождение в БРИКС претендуют де-
сятки стран. С чем связан такой всплеск 
интереса к объединению — в материа-
ле «Известий».

Основанное в 2006 году объеди-
нение БРИКС, в которое сейчас вхо-
дят Бразилия, РФ, Индия, КНР и ЮАР, 
привлекает всё больше желающих 
вступить в его ряды. В частности, как 
заявили «Известиям» российские ди-
пломатические источники, Москва 
поддерживает кандидатуру Саудов-
ской Аравии на присоединение к ор-
ганизации.

— Мы не видим препятствий для 
вступления в БРИКС такой крупной 
экономики, как Саудовская Аравия, — 
сказал один из собеседников.

По словам замглавы МИД РФ и шер-
пы России в БРИКС Сергея Рябкова, 
Москва в целом не против расшире-
ния БРИКС, однако страны, желающие 
вступить в объединение, должны воз-
держаться от политики санкций про-
тив РФ.

Кроме того, есть ряд критериев, ко-
торым должны соответствовать госу-

дарства, претендующие на вступление 
в БРИКС, и внимание на них в первую 
очередь обращает Пекин, отметил 
один из источников «Известий». Сей-
час как раз по линии БРИКС разраба-
тывают единые требования к канди-
датам.

Тем не менее официальный пред-
ставитель МИД КНР Мао Нин недав-
но заявила, что Китай поддерживает 
процесс расширения БРИКС и привет-
ствует присоединение новых партнё-
ров-единомышленников к большой 
семье. Так она, в частности, проком-
ментировала заявления президента 
Венесуэлы Николаса Мадуро, который 
подтвердил желание его страны при-
соединиться к БРИКС. Это объедине-
ние, по его мнению, формирует новый 
мировой порядок. Мао Нин констати-
ровала: Китай неизменно придержи-
вается позиции, что БРИКС — это от-
крытый и инклюзивный механизм, 
и поддерживает процесс его расши-
рения.

В целом Москва не против присое-
динения к БРИКС и Ирана, а также Ар-
гентины, которые ещё в июне прошло-
го года подали заявки на вступление. 
Глава МИД РФ Сергей Лавров тогда 
назвал две страны «достойными кан-
дидатами», подчеркнув, что решение 
по вступлению Аргентины и Ирана 
в БРИКС будет приниматься с помощью 
консенсуса. К слову, президент Алжи-
ра Абдельмаджид Теббун ранее сказал, 
что его страна надеется на вступление 
в организацию уже в 2023 году. При этом 
не исключено, что некоторые из пода-
вших заявку кандидатов будут приняты 
в состав БРИКС как раз во время пред-
стоящего саммита, который 
в августе примет ЮАР.

Достатки сладки
Фонды вернули в бюджет 122 млрд неиспользованных средств

Милана Гаджиева

Б езвозмездные платежи в бюджет 
в пять раз превысили прогноз. В мае 

их объём составил 188,8 млрд рублей, 
хотя всего за год ожидалось 36,1 млрд, 
следует из оперативных данных порта-
ла «Электронный бюджет», которые из-
учили «Известия». 121,9 млрд из общей 
суммы — возвращённые остатки меж-
бюджетных трансфертов (втрое боль-
ше, чем годом ранее). Как заявили в Мин-
фине, в основном деньги перечислял 
ФОМС — речь о средствах, которые были 

заложены на выплаты медработникам 
в период пандемии, но не потребова-
лись. Также в безвозмездные платежи 
входят поступления от регионов неис-
пользованных денег и взносы уходящих 
из РФ иностранных компаний. Как счи-
тают эксперты, такие платежи окажут 
ощутимую поддержку казне, сократив 
её дефицит.

На 2023 год было запланировано 
36,1 млрд рублей безвозмездных по-
ступлений в федеральную казну, сле-
дует из данных портала «Электрон-
ный бюджет». При этом по состоянию 

на 27 мая зачислено уже 188,8 млрд та-
ких платежей, то есть в пять раз больше 
прогнозируемого. Эта цифра втрое пре-
вышает и прошлогодний показатель — 
в конце мая 2022-го в бюджет поступи-
ло 60,2 млрд рублей.

Самая большая статья доходов по без-
возмездным платежам — поступление 
от возвратов остатков межбюджетных 
трансфертов прошлых лет, имеющих 
целевое назначение. За пять месяцев 
2023-го этот показатель достиг 121,9 млрд, 
хотя, по прогнозам, должен 
был составить 30,9 млрд.

МНЕНИЯ
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Кандидатская репутация
A В Саудовской Аравии заин-

тересованы и в присоеди-
нении к Банку развития стран БРИКС, 
к которому, к слову, можно подклю-
читься до официального вхождения 
в само объединение. Банк действу-
ет с 2014 года как альтернатива Ми-
ровому валютному фонду. При этом 
в 2015-м министры финансов и ру-
ководители центробанков «пятёр-
ки» начали консультации о создании 
многосторонней финансовой сис-
темы — аналога SWIFT, а в 2019 году 
было анонсировано создание пла-
тёжной системы BRICS Pay. Сейчас 
на повестке дня создание единой ва-
люты БРИКС, которая будет исполь-
зоваться в международных расчётах 
странами, входящими в объедине-
ние, как альтернатива доллару.

Присоединение Саудовской Ара-
вии, по мнению экспертов, расши-
рит горизонты Банка развития стран 
БРИКС — он сможет финансировать 
больше проектов в национальных ва-
лютах. Это укрепит внутренние рын-
ки и обезопасит клиентов от риска 
колебаний курсов. Кроме того, это 
позволит снизить негативное влия-
ние международных банков.

Как отметил в беседе с «Извес-
тиями» исследователь Институ-
та международных исследований 
МГИМО Артём Адрианов, на Ближ-
нем Востоке в целом сейчас есть тен-
денция к участию в незападных орга-
низациях типа ШОС и БРИКС — ранее 
Иран присоединился к ШОС, где Сау-
довская Аравия — партнёр по диало-
гу. Туда же пытаются вступить Эми-
раты.

— В Эр-Рияде ищут новые механиз-
мы после снижения влияния США 
в регионе, чтобы в будущем страхо-
вать риски от возможной конфрон-
тации с Ираном. Прочные отношения 
с Китаем и Россией становятся для 
саудитов вариантом закрепить отно-
шения с Ираном, — отметил эксперт.

Напомним, Иран и Саудовская 
Аравия при посредничестве Пекина 
договорились восстановить дипло-
матические отношения и возобно-
вить работу посольств.

По словам эксперта, участие 
в БРИКС и Банке развития — инте-
ресная опция для ближневосточ-
ных стран, стремящихся выступать 
на альтернативных западным меж-

дународных площадках для обсуж-
дения мировых вопросов.

— В Эмираты недавно приезжал пре-
зидент Бразилии Лула да Силва — этот 
визит, чуть ли не первый для бразиль-
ского лидера в ОАЭ, прошёл с боль-
шой помпой, там подписали соглаше-
ние по климату, а это тема, которая 
традиционно поднимается Западом 
в разговоре с партнёрами, — напом-
нил Адрианов.

Он добавил, что БРИКС сейчас 
стремится увеличивать своё влия-
ние в мире, в том числе и в экономи-
ке, и Саудовская Аравия как важный 
игрок на Ближнем Востоке и круп-
нейший в мире экспортёр нефти 
играет в этом большую роль. «С её ре-
сурсами на фоне мирового экономи-
ческого кризиса Саудовская Аравия — 
это такой оазис, который к кризису 
остаётся устойчив. Присоединение 
к БРИКС, безусловно, укрепит эко-
номически это объединение», — уве-
рен эксперт.

Обсуждение общей валюты БРИКС 
идёт на фоне тенденций, когда многие 
крупные страны задумываются о пе-
реходе на торговлю в национальных 
денежных единицах: к примеру, Сау-

довская Аравия обсуждает с Китаем 
возможность расплачиваться за нефть 
в юанях, а Эмираты с Индией — в дир-
хамах и рупиях.

По мнению старшего научного сот-
рудника Института всеобщей исто-
рии РАН Николая Иванова, вступле-
ние в БРИКС может стать для стран 
Латинской Америки шансом изба-
виться от экономической зависимо-
сти от Вашингтона.

— БРИКС с самого начала заяви-
ла о себе как организация, кото-
рая стремится к многополярности 
и не вырабатывает какие-то импера-
тивы, у неё нет какой-то структуры, 
а всё строится на принципе консен-
суса. Но для Латинской Америки это 
плюс, потому что императивы всегда 
означают односторонние выгоды для 
какой-то из стран — участниц объе-
динения, — пояснил эксперт в беседе 
с «Известиями».

По его словам, БРИКС привлекает 
латиноамериканские страны как пло-
щадка для переговоров, а также даёт 
возможность рассчитывать на фи-
нансовую помощь со стороны других 
участников объединения, что особен-
но важно для стран континента, нахо-

дящихся в тяжёлом экономическом 
положении.

— Аргентина пережила дефолт 
в 2020 году и до сих пор не может отой-
ти от финансового кризиса. Показате-
ли экономического развития падают, 
и участие в БРИКС, по мнению прези-
дента страны, может привести к укре-
плению экономики и началу развития. 
То же самое можно сказать о Вене-
суэле: участие в БРИКС позволило 
бы стране минимизировать воздей-
ствие от санкций и помочь ей в прео-
долении кризисных явлений, — доба-
вил эксперт.

С расширением БРИКС мы наблю-
даем такое явление, как «бриксали-
зация», в противовес глобализации, 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута Латинской Америки РАН Андрей 
Пятаков. По его словам, БРИКС объ-
единяет те страны, которые отста-
ивают принцип укрепления нацио-
нальной экономики, а не полагаются 
на транснациональные институты.

— К БРИКС так тянутся, потому что 
государство может обеспечить ста-
бильность в эпоху глобальных кризи-
сов. Если раньше БРИКС был клубом 
восходящих стран-гигантов, то сейчас 
к ним присоединяются их союзники — 
БРИКС обрастает периферией, кото-
рая укрепляет стабильность стран-
основательниц, — заявил он.

При этом Пятаков отметил, что 
в БРИКС новых участников привле-
кает прежде всего возможность на-
ращивать торговый обмен с Китаем 
и Индией, особенно это характерно 
для Латинской Америки, где КНР уже 
обогнала США по объёму товарообо-
рота со странами.

— Банк развития БРИКС — это пря-
мая альтернатива транснациональ-
ным структурам, таким как МВФ 
и Всемирный банк. Китай мог бы 
облегчить ситуацию в Аргентине 
с её внешним долгом — предоставить 
дополнительные займы. Это будет 
уже зависимость от Пекина, но она 
менее обременительна, чем зависи-
мость от Мирового валютного фон-
да, — считает эксперт.

По его мнению, стратегический 
перевес за Банком развития БРИКС, 
поскольку западные финансовые ин-
ституты сейчас утрачивают свою роль 
и влияние в мире.

В воде плавающие
Власти пытаются предупредить эпидемии из-за прорыва Каховской ГЭС

Новости  

Союзные соглашательства
На кого Фиджи променял Китай

Наталия Портякова

Г еополитическое соперничество США 
и их союзников с Китаем в Тихоокеан-

ском регионе набирает обороты. 7 июня 
премьер Фиджи во время визита в Новую 
Зеландию заявил о планах подписать 
с ней военное соглашение. Это произо-
шло на фоне отказа островного государ-
ства от дальнейшего полицейского со-
трудничества с Китаем и случилось всего 
через месяц после подписания анало-
гичного военного соглашения между 
США и Папуа — Новой Гвинеей. Подроб-
нее о том, как в связях Китая со стратеги-
чески важным регионом тихоокеанских 
островов наметилась серьёзная брешь, — 
в материале «Известий».

Уже на будущей неделе Новая Зе-
ландия и островное государство Фид-
жи подпишут военное соглашение, 
которое даст новозеландским воен-
нослужащим «постоянное разреше-
ние» работать на острове вместе с во-
оружёнными силами и среди прочего 
позволит «наращивать потенциал и по-
вышать квалификацию, знакомиться 
с новыми технологиями, обеспечи-
вать функциональную совместимость 
и техническую поддержку». Об этом 
премьер-министр Фиджи Ситивени 
Рабука сообщил 7 июня, находясь с ви-
зитом в Веллингтоне.

Событие вполне могло бы быть от-
несено к рядовым и не заслуживаю-
щим внимания, если бы параллельно 
с наведением мостов с Новой Зелан-
дией премьер Рабука не пытался це-
ленаправленно обрубить их с Китаем, 
чьё влияние в регионе Тихого океана 
давно вызывало озабоченность и про-
тиводействие США и их союзников. 
А в последнее время стало беспоко-
ить и политические круги Фиджи.

Если стоявшее у власти 16 лет пра-
вительство Фрэнка Байнимарамы 
выстраивало довольно близкие отно-
шения с Китаем и, к слову, с Россией, 
то избранный новым премьером Фид-
жи в декабре 2022 года Рабука с ходу 
дал понять, что Суве и Пекину во мно-
гом не по пути. В январе глава остров-
ного правительства сообщил о наме-
рении пересмотреть соглашение двух 
стран от 2011 года, дающее полицей-
ским с Фиджи возможность проходить 
обучение в Китае, а китайским офице-

рам присутствовать на острове. При 
этом он даже не стал скрывать стоя-
щую за таким решением идеологиче-
скую подоплёку.

«Если наши системы и ценности 
[с Китаем] различаются, какого со-
трудничества мы можем от них до-
биться?» — повторил свой риториче-
ский вопрос премьер на этой неделе 
в Новой Зеландии, вновь давая по-
нять: Китаю будет дан от ворот пово-
рот, а Республика Фиджи продолжит 
«сотрудничать с теми, у кого схожие 
демократические ценности и системы».

Кроме того, ранее в этом году ны-
нешний премьер Фиджи отменил при-
нятое его предшественником решение 
понизить статус дипломатической 
миссии Тайваня на острове, разрешив 
ей вернуться к использованию назва-
ния Китайская Республика (Тайвань) 
вместо Тайбэйского офиса по торгов-
ле, что стало ещё одним ударом под 
дых Пекину. Завуалированным «фи» 
в адрес китайцев стал и недавний от-
каз Рабуки от запланированной встре-
чи с замглавы МИД Китая Ма Чжаосю-
ем «по семейным обстоятельствам».

В Китае такую смену настроений 
Сувы без обиняков интерпретирова-
ли как часть большой геополитической 
игры американцев и союзников про-
тив влияния в регионе КНР. В мае спец-
посланник республики по островным 
странам Тихого океана Цянь Бо заявил: 
отношения Китая с Фиджи стали мише-
нью Австралии, США и Новой Зеландии.

Впрочем, Фиджи — это всего лишь 
один эпизод в борьбе за влияние в юж-
ной части Тихого океана двух блоков, 
которая особенно обострилась с весны 
прошлого года. Триггером для Вашинг-
тона, Канберры и Веллингтона стало 
подписание Китаем соглашения о без-
опасности с правительством Соломо-
новых Островов в апреле 2022-го, со-
гласно которому Пекин получил право 
направлять туда свою полицию, воени-
зированные формирования и солдат 
для восстановления «общественного 
порядка», а также пришвартовывать 
в портах военно-морские корабли. Это 
моментально родило на Западе опасе-
ния, что в 2 тыс. км от северо-восточ-
ного побережья Австралии вот-вот 
появится первая военная база КНР 
на Тихом океане.

  

К 2030 году 97% домохозяйств будет 
обеспечено интернетом

К 2030 году широкополосным доступом в интернет планируется обеспе-
чить 97% российских домохозяйств. Об этом стало известно по итогам 

встречи Владимира Путина с главой «Ростелекома» Михаилом Осеевским. 
Кроме того, продолжается работа над магистральными каналами — в част-
ности, удалось проложить подводный кабель с Камчатки на Чукотку. О том, 
как в стране идёт цифровизация и насколько за последние годы измени-
лись госуслуги, — в материале «Известий».

  Владимир Путин в начале встречи заметил, что «Ростелеком» — круп-
нейший оператор связи в стране и интегрированный провайдер цифро-
вых решений: «Работой вашей компании охвачены практически все сег-
менты рынка». Михаил Осеевский подчеркнул, что хорошие показатели 
вопреки санкциям стали следствием масштабных инвестиций (более 
500 млрд рублей за последние годы), а также стратегии по диверсифика-
ции и замещению импорта.

  Сейчас ведётся работа по обеспечению широкополосного доступа в ин-
тернет. По прогнозам главы «Ростелекома», в 2030-м этот показатель дол-
жен достичь 97% домохозяйств. Для этого компания продолжает разви-
вать сети оптических каналов: за 2022-й их было проложено свыше 77 тыс. 
км, что дало возможность подключить более 900 тыс. квартир и домов.

  Продолжается реализация проекта «Устранение цифрового нера-
венства», который предполагает обеспечение связью небольших на-
селённых пунктов. Компания завершила масштабный проект разви-
тия магистральной инфраструктуры на Дальнем Востоке. В частности, 
был проложен подводный кабель (более 2 тыс. км) с Камчатки на Чукот-
ку. И уже сейчас, по словам собеседника президента, жители Чукот-
ки могут пользоваться услугами того же качества и по тем же ценам, 
что и в других дальневосточных регионах.

  Компания не отказывается и от международных проектов, вклю-
чая магистральный канал «Запад — Восток». «Мы от западной грани-
цы дошли до Москвы и в течение следующих трёх лет планируем вый-
ти на восточную границу. Самое главное, что интерес к этому проекту 
наших азиатских партнёров не снизился... поскольку самый короткий 
путь из Азии в Европу лежит через нашу территорию», — уточнил Осеев-
ский.

  Вместе с тем он рассказал и о новой версии портала госуслуг, позво-
лившей увеличить число зарегистрированных пользователей до 100 млн. 
К тому же возросло и количество самих услуг — с 33 в 2019 году до 483 се-
годня.

  Позднее Владимир Путин созвонился с президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.
Согласно сообщению Кремля, стороны выразили уверен-
ность в динамичном развитии партнёрства в различных обла-
стях — в частности, в совместных проектах в сфере энергетики, 
торговли и туризма. Кроме того, президенты коснулись ситуации на Укра-
ине: российский лидер констатировал, что киевские власти «с пода-
чи своих западных кураторов» делают опасную ставку на эскалацию 
боевых действий. Они совершают военные преступления, открыто ис-
пользуют террористические методы и организуют диверсии на россий-
ской территории, добавил Владимир Путин. Наглядным примером ста-
ла «варварская акция» по разрушению Каховской ГЭС в Херсонской 
области, приведшая к масштабной экологической и гуманитарной ката-
строфе.

  Ещё один телефонный разговор российский лидер провёл с президен-
том ЮАР Сирилом Рамафозой. Помимо поиска путей урегулирования 
украинского конфликта стороны условились, что Владимир Путин при-
мет в ближайшее время делегацию ряда глав государств Африки. По всей 
видимости, главной темой станет обсуждение мирного плана, о котором 
ранее сообщил лидер ЮАР.

Яна Штурма, Елена Сергиенко

И з-за прорыва Каховской ГЭС в зато-
пленных районах Херсонской об-

ласти возник риск распространения 
инфекций. В частности, не исключены 
случаи гепатита, холеры, дизентерии 
и даже сибирской язвы, рассказали 
опрошенные «Известиями» эпидеми-
ологи. Режим чрезвычайной ситуации 
введён по всей области, местные вла-
сти начинают проведение противоэпи-
демических мероприятий. На 7 июня 
остаются затопленными порядка 35 на-
селённых пунктов, в которых прожива-
ют до 40 тыс. человек. Их эвакуация ос-
ложняется периодическими обстрелами 
с украинской стороны, передают с места 
событий корреспонденты «Известий».

Прорыв Каховской ГЭС, последую-
щее затопление десятков населённых 
пунктов и размыв одного из кладбищ 
вызывают риск санитарно-эпидемио-
логических сложностей, сообщил гла-
ва Новокаховского округа Владимир 
Леонтьев. Впрочем, пока всё в норме, 
добавил он.

— МЧС и все соответствующие служ-
бы работают, 6 июня были отобраны 
пробы воды — химический анализ пока 
соответствует нормам, но бактерио-
логический анализ мы получим толь-
ко в течение ближайших суток. Кроме 
этого исследуются все артезианские 
скважины, — сказал он.

С разрушением плотины Каховской 
ГЭС и затоплением территорий про-
изошла техногенная и природная ка-
тастрофа, в результате которой люди 
лишились элементарных жизненных 
условий: крова над головой и имуще-
ства, возможности получать безопас-
ную питьевую воду, еду, рассказал 
«Известиям» академик РАН, замести-
тель президента Российской акаде-
мии образования Геннадий Онищен-
ко. Такие обстоятельства неизбежно 
влекут за собой возникновение и рас-
пространение инфекционных заболе-
ваний, добавил он.

— Прежде всего кишечных, которые 
передаются элементарным путём — че-
рез воду, пищу, — пояснил эксперт.

«И
зв

ес
ти

я»

На отсутствие санитарных условий 
накладывается стресс, а это, по словам 
Геннадия Онищенко, чревато обостре-
нием эндокринных, сердечно-сосуди-
стых и других имеющихся у людей си-
стемных заболеваний.

Он призвал прежде всего вывезти 
из опасной зоны детей, затем органи-
зовать их отдых, привить от гепатита A 
и применить препараты для профилак-
тики бактериальных инфекций.

В находящихся на этих территори-
ях скотомогильниках может быть си-
бирская язва, предупредил Геннадий 
Онищенко. Поэтому, если их размоет, 
нужно будет их санировать и заново 
оградить.

Наиболее тревожной он назвал си-
туацию на правом берегу Днепра, кон-

тролируемом властями Украины. Там 
может не хватить сил и средств на опе-
ративную реакцию на ситуацию, не-
достаточно медиков, считает эксперт.

— Там надо ожидать всплеска забо-
леваний кишечной группы инфекций. 
Я не исключаю холеру. Обязательно 
будет гепатит A. А раз не будет адек-
ватного противодействия, инфекция 
может переметнуться и на нашу сто-
рону, — добавил он.

Кроме того, есть вероятность раз-
мывания туалетов — это может иметь 
неприятные последствия. По воде 
начнут распространяться дизенте-
рия, лептоспироз, отметил в беседе 
с «Известиями» завкафедрой инфекци-
онных болезней РНИМУ имени Пиро-
гова, профессор Владимир Никифоров.
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В пику активности
Попытки наступления ВФУ теряют интенсивность

Вооружённые формирования Укра-
ины, не добившись целей на южно-

донецком направлении, активизирова-
лись на Времевском выступе и в районе 
Артёмовска. 7 июня на этих участках ли-
нии боевого соприкосновения наши 
войска отбили 11 атак, не допустив про-
рыва обороны. Противник потерял бо-
лее 600 человек, десять танков, 29 бро-
немашин и другую военную технику. 
Пик активности ВФУ, скорее всего, по-
зади, и противнику стоит ожидать от-
ветного удара нашей армии, полагают 
эксперты. Также 7 июня Минобороны 
РФ подтвердило подрыв аммиакопро-
вода Тольятти — Одесса в Харьковской 
области. А стратегические ракетоносцы 
Ту-95МС ВКС России провели совмест-
ное с ВВС Китая патрулирование воз-
душного пространства в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе.

Войска российской группировки 
«Южная» в течение суток отбили во-
семь атак ВФУ в районе Артёмовска. 
Украинские штурмовые отряды пред-
приняли попытку наступления в на-
правлении населённых пунктов Ягод-
ное, Дубово-Василевка, Андреевка, 
Орехово-Василевка, Клещеевка, а так-
же западной окраины Артёмовска, со-
общили в Минобороны РФ.

— Цели наступления противник 
не добился. Вклинивания в нашу обо-
рону не допущено, — сообщил офици-
альный представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

За сутки в боях уничтожены 
до 415 украинских военнослужащих, 
два танка, девять боевых бронирован-
ных машин, шесть автомобилей, са-
моходная артиллерийская установка 
«Гвоздика», а также гаубица «Мста-Б».

Шли бои и на Времевском выступе. 
Подразделения группировки войск 
«Восток» ударами авиации, ракетных 
войск и артиллерии отразили три ата-
ки противника силами двух батальон-
ных тактических групп в районах на-
селённых пунктов Нескучное в ДНР 
и Левадное Запорожской области.

Также отражена атака штурмового 
подразделения ВФУ в районе Новодо-
нецкого в ДНР.

— Данный населённый пункт нахо-
дится под контролем российских во-
оружённых сил, — подчеркнули в Ми-
нобороны.

В районе совхоза «Октябрь» была 
уничтожена колонна украинской бро-
нетехники, большая часть машин сго-
рела. Оставшиеся на ходу отступили 
на исходный рубеж.

Всего на южно-донецком направ-

лении за сутки уничтожены свыше 
190 украинских военнослужащих, во-
семь танков, в том числе два колёс-
ных AMX-10 производства Франции, 
20 бронемашин, 12 автомобилей, арт-
система M777 производства США, САУ 
«Гвоздика», гаубицы Д-20 и Д-30, пуш-
ка «Гиацинт-Б».

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, в атаках 
в районе Угледара и Времевского вы-
ступа участвовало несколько мотопе-
хотных рот ВФУ, усиленных танками. 
Противник пытался прощупать оборо-
ну и с ходу атаковать. Все эти попытки 
были отбиты.

Также в ответ на активные действия 
российской армейской и оперативно-
тактической авиации украинское ко-
мандование попыталось развернуть 
вблизи линии боевого соприкоснове-
ния зенитные системы, в том числе за-
падные Patriot и IRIS-T. По позициям 
ЗРС был нанесён комплексный удар. 
Известно о поражении российскими 
ударными беспилотниками боевых ма-
шин из состава одного из западных ком-
плексов. Все атаки противника отбиты.

Также источники «Известий» рас-
сказали, что после понесённых по-
терь Киев перебрасывает на запорож-
ское направление не менее трёх бригад 
из состава резервного командования. 
Пока эти силы проводят сосредото-
чение.

После трёхдневных активных боёв 
4–6 июня, о которых накануне расска-
зывал министр обороны, противник 
взорвал Каховскую ГЭС, снизил актив-
ность и «зализывает раны», отметил 
в беседе с «Известиями» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Бои, конечно, продолжаются, 
но в принципе линия боевого соприкос-
новения стабилизировалась в том же 

состоянии, что была до 4 июня. В даль-
нейшем, думаю, таких массированных 
попыток больше не будет, по край-
ней мере в ближайшее время. А потом 
нам нужно будет заниматься Авдеев-
кой, Марьинкой, Белгородской обла-
стью. Забот много. Они прощупывали 
нашу оборону на разных направлениях, 
но нигде не нашли слабого места. Есте-
ственно, сейчас будут ссылаться на то, 
что им нужно опять накопить силы, по-
лучить F-16 и прочее. Они уже оправ-
дываются. Ну а теперь, наверное, ход 
за нами, — подчеркнул эксперт.

Также в Минобороны РФ 7 июня 
сообщили: в районе села Масютов-
ка Харьковской области 5 июня около 
21.00 украинская диверсионная группа 
подорвала аммиакопровод Тольятти — 
Одесса. Есть пострадавшие среди мир-
ного населения, им уже оказана медпо-
мощь. Через повреждённые участки 
идёт стравливание остатков аммиа-
ка с украинской территории. Постра-
давших среди российских военных нет.

Министр обороны РФ Сергей Шой-
гу проверил выполнение гособорон-
заказа, посетив одно из предприятий 
корпорации «Алмаз-Антей». Он проин-
спектировал цеха по производству со-
временных зенитных ракет.

В воде плавающие
Власти пытаются предупредить эпидемии из-за прорыва Каховской ГЭС

 Новости

Инстинкт продления

Галина Сорокина

Экономист

В середине июля истекает срок оче-
редного продления зерновой сдел-

ки, и в международных политических 
кругах ведётся активная дискуссия от-
носительно сохранения черноморской 
инициативы. Почти за год действия со-
глашения наблюдаются как положи-
тельные, так и отрицательные тенден-
ции.

Главной задачей этой сделки, ко-
торая была заключена в Стамбуле 
в июле 2022 года, была нормализация 
ситуации на рынке зерна, ураганный 
рост цен на нём наблюдался всю про-
шлую весну. Сразу после заключения 
договорённостей они пошли вниз. 
И даже с учётом того, что основны-
ми получателями сельхозпродук-
ции стали не развивающиеся стра-
ны, а Китай, Испания, Турция, Италия 
и Нидерланды, основную задачу — 
нормализацию цен на глобальных 
рынках — сделка выполнила. Впро-
чем, надо понимать: доля Украины 
в общем экспорте зерна относитель-
но незначительная. Поэтому истерия 
прошлой весны по поводу мирового 
голода была скорее спланированной 
западной PR-акцией, для того чтобы 
надавить на Москву и добиться под-
писания документа.

Хотя соглашение было важно 
и для России. Во-первых, РФ ещё раз 
подтвердила свою роль ответствен-
ного лидера в мировой экономике, 
который готов идти на компромисс 
ради реализации целей устойчивого 
развития ООН. Во-вторых, это была 
возможность получить дополнитель-
ные аргументы на переговорах с Тур-
цией по развитию дальнейших ин-

фраструктурных объектов в области 
логистики, энергетики и в других 
сферах. Кроме того, мы получили не-
который временной лаг для органи-
зации альтернативных торговых ко-
ридоров.

Однако не всё так оптимистично. 
Ведь сделка стала пакетным согла-
шением. То есть, с одной стороны, она 
должна была помочь вывозу украин-
ского зерна, с другой — ООН предоста-
вила нашей стране гарантии по содей-
ствию продвижению отечественной 
сельскохозяйственной продукции 
и удобрений на мировые рынки. Не-
смотря на то что РФ — крупнейший 
поставщик зерна, Запад не прекра-
щает создавать препятствия. В част-
ности, речь идёт об ограничени-
ях на страхование, перестрахование 
и доступ в порты судам с нашим сы-
рьём. Кроме того, Россельхозбанк так 
и не подключили к системе SWIFT.

Нельзя забывать и о том, что ещё 
свежа память об атаках дронов на па-
трульные корабли в Чёрном море. 
Также продолжается бомбардиров-
ка аммиакопровода Тольятти — Одес-
са, что не только создаёт препятствия 
к транспортировке одной из главных 
составляющих азотных удобрений, 
но и может привести к экологической 
катастрофе. На этом фоне можно кон-
статировать: действия украинских 
политиков и их западных партнёров 
демонстрируют незаинтересован-
ность в существовании сделки.

Сейчас соглашение носит од-
носторонний характер, и практи-

чески не выполняются обязатель-
ства, которые были даны России. При 
этом нарушение нашей части согла-
шения осложняется ещё и небыва-
ло высоким урожаем зерновых в РФ 
в прошлом году. Сегодня большин-
ство хранилищ полностью заполне-
но. С другой стороны, после подписа-

ния сделки в Стамбуле стали активно 
развиваться альтернативные кана-
лы продажи украинского зерна. Это, 
к слову, не очень нравится гранича-
щим с Украиной государствам, через 
которые шёл основной трафик дешё-
вой сельхозпродукции. В результа-
те бесконтрольных неограниченных 
поставок цены на зерно в Европе до-
стигли исторического минимума, что 
привело к угрозе разорения местных 

фермеров. На фоне массовых про-
тестов Евросоюз в мае ограничил 
на месяц экспорт украинской сель-
хозпродукции в Болгарию, Венгрию, 
Польшу, Румынию и Словакию.

С каждым днём заинтересованных 
сторон в продолжении существова-
ния зерновой сделки становится всё 
меньше. Пока прямую выгоду от су-
ществования соглашения получа-
ет Киев, используя достигнутые до-
говорённости как источник доходов 
и возможность использовать доступ 
в черноморские порты для нелегаль-
ных поставок вооружения.

Также профит получают опреде-
лённые коммерческие круги Евро-
пы, которые могут приобретать де-
шёвое украинское зерно. Конечно же, 
не стоит забывать и о Турции, кото-
рая не только пользуется преимуще-
ствами доступа к дешёвым ресурсам, 
но и включается во множество инфра-
структурных инвестиционных про-
ектов вместе с Россией, становясь ос-
новным внешнеторговым хабом для 
поставок зерновых из РФ и с Украины.

Для Москвы же участие в согла-
шении перестаёт иметь какой-ли-
бо смысл. Возможность вывоза про-
дукции с использованием зерновой 
сделки в бедные страны практиче-
ски не реализована. Ограничения для 
Россельхозбанка не сняты. На этом 
фоне РФ по линии БРИКС ведёт актив-
ную работу по созданию альтернатив-
ной платёжной системы, и всё боль-
ше международных расчётов сегодня 
проводится в национальных валютах, 
без использования доллара и евро.

Более того, сегодня Россия реали-
зует множество инфраструктурных 
инвестиционных проектов по форми-
рованию альтернативных логисти-
ческих каналов. То есть сейчас боль-
шинство задач, из-за которых Москва 
вступала в зерновую сделку, уже не-
актуально. Поэтому переговоры 
по продлению, скорее всего, в пред-
стоящие дни будут носить достаточ-
но жёсткий характер. Впрочем, у ООН 
есть ещё месяц на то, чтобы оказать 
влияние на отдельных игроков и до-
биться исполнения требований рос-
сийской стороны. Однако с учётом 
последних событий, действий Укра-
ины и западных стран складывается 
впечатление, что всё идёт к прекра-
щению черноморской инициативы.

МНЕНИЕ 

« ПРОДОЛЖА-
ЕТСЯ БОМ-
БАРДИРОВКА 

АММИАКОПРОВОДА ТО-
ЛЬЯТТИ — ОДЕССА, ЧТО 
СОЗДАЁТ ПРЕПЯТСТВИЯ К 
ТРАНСПОРТИРОВКЕ ОДНОЙ 
ИЗ ГЛАВНЫХ СОСТАВЛЯЮ-
ЩИХ АЗОТНЫХ УДОБРЕНИЙ 
И МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ЭКО-
ЛОГИЧЕСКОЙ КАТАСТРОФЕ
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А заодно заставило США и союзни-
ков активизировать в противовес Ки-
таю свои усилия по «окучиванию» ре-
гиона.

Чуть менее года назад вице-прези-
дент США Камала Харрис торжественно 
провозгласила, что Штаты открывают 
«новую главу» в своём взаимодействии 
с островными государствами Южной 
части Тихого океана. А уже в сентябре 
прошлого года в Белом доме с большой 
помпой прошёл первый в истории сам-
мит США и тихоокеанских государств, 
по итогам которого лидеры 14 стран 
региона подписали соглашение о со-
трудничестве с американцами в обмен 
на многомиллионные инвестиции. Это 
стало явной победой над Китаем, кото-
рый прошлым летом тщетно рекламиро-
вал свой единый пакт о сотрудничестве 
с десятью тихоокеанскими государства-
ми, но был отвергнут, вопреки щедрым 
обещаниям финансовой помощи.

Параллельно Штаты усилили своё 
дипломатическое присутствие в реги-
оне, открыв посольства в Тонга и на Со-
ломоновых Островах и пообещав дове-
сти общее количество своих миссий 
на островах до девяти в ближайшем 
будущем.

Ещё одним значимым штрихом в об-
щей картине конкуренции за острова 
Тихого океана (причём не в пользу Пе-
кина) стало подписание соглашения 
в сфере безопасности между США и Па-
пуа — Новой Гвинеей в мае. И хотя от-
каз Джо Байдена от первоначального 
плана лично прилететь в Порт-Морсби 
из-за проблем с госдолгом в Соединён-
ных Штатах немного подпортил торже-
ственность момента, соглашение дало 
Вашингтону главное  — беспрепят-
ственный доступ к территориальным 
водам и воздушному пространству Па-
пуа — Новой Гвинеи с правом эксплуа-
тировать аэропорты и морские порты 
страны по своему усмотрению.

Наконец, в конце мая Вашингтон 
обновил договоры о свободной ассо-
циации с двумя из трёх свободно ас-
социированных государств — Феде-
ративными Штатами Микронезии 
и Палау (договор с Маршалловыми 
Островами должен быть также прод-
лён в ближайшем будущем). Согласно 
этим документам, американские воен-
ные имеют доступ к территориальным 

водам трёх стран, находящихся весь-
ма близко к американским Северным 
Марианским островам и Гуаму — ме-
сту дислокации трёх военных баз США.

Нынешнее же соглашение Новой 
Зеландии с Фиджи стало свидетель-
ством того, что и американские союз-
ники в регионе не желают оставаться 
в тени. Веллингтон, к слову, уже заявил 
о рассмотрении планов по обеспече-
нию безопасности на море совмест-
но с Соломоновыми Островами. А Ав-
стралия, подписавшая двустороннее 
соглашение о безопасности с Вануа-
ту в декабре прошлого года, сообщила 
о подготовке своего оборонного пакта 
с Папуа — Новой Гвинеей и продвиже-
нии подобного соглашения с Кирибати.

Впрочем, активное втягивание Но-
вой Зеландии в битву за острова под 
эгидой США в противовес Китаю им-
понирует далеко не всем. Кое-кто даже 
увидел в этом параллели с ситуацией 
вокруг Украины.

— Новая Зеландия как колониаль-
ный форпост британского империа-
лизма долгое время удерживала ти-
хоокеанские островные государства 
в качестве клиентов сначала Вели-
кобритании, а теперь и США. Сейчас 
эти маленькие островные государ-
ства играют ту же роль, которую США 
отводят странам Балтии и киевскому 
режиму в качестве военных плацдар-
мов против России. Но в Тихом океане 
мишенью США остаётся Китай, — ска-
зал «Известиям» бывший новозеланд-
ский министр по вопросам разоруже-
ния и экс-замглавы МИДа Мэтт Робсон.

По его словам, из-за «предатель-
ства политиков, которые взобрались 
на борт военной колесницы НАТО, ос-
нащённой ядерным оружием, и ведут 
войну с Китаем так же, как они вели 
войну с Россией», тихоокеанские го-
сударства будут и дальше играть роль 
прокси «для реализации агрессивных 
планов Запада против Китая точно так 
же, как это сделал украинский народ».

Но при этом в качестве агрессора 
и ответственного за растущую мили-
таризацию Тихого океана Запад будет 
и впредь выставлять Китай, имеющий 
всего две военные базы за пределами 
своей территории против более чем 
400, которыми располагают на границах 
КНР Штаты, резюмировал Мэтт Робсон.

— Для нас, инфекционистов-эпиде-
миологов, ситуация вполне понятная 
и предсказуемая, хотя и нехорошая. На-
воднения происходят не впервые, и все 
мероприятия разработаны. Вопрос 
в том, что сейчас это произошло в боль-
ших объёмах, — рассказал эксперт.

Чтобы не допустить распростране-
ния заболеваний, мероприятия помо-
щи населению нужно проводить согла-
сованно на обеих сторонах, полагает 
Геннадий Онищенко. Но в текущей 
ситуации договориться вряд ли полу-
чится, добавил он. Хотя Россия может 
и должна предложить свою помощь, 
а в случае отказа с украинской сто-
роны стоит поднять вопрос на уров-
не Всемирной организации здравоох-
ранения.

Прорыв Каховской ГЭС произошёл 
в ночь на 6 июня. Начался неконтроли-
руемый сброс воды, её уровень ниже 
по течению Днепра поднялся на 12 м. 
На территории Херсонской области 
ввели режим ЧС.

В Новой Каховке Днепр вышел 
из берегов, центр города был зато-
плен. К вечеру 6 июня уровень воды 
в некоторых местах достиг крыш до-
мов, а 7 июня начал постепенно сни-
жаться, сообщил глава Новокаховско-
го округа Владимир Леонтьев.

За ночь на проезжей части накопи-
лись горы мусора, оставленного ушед-

шей водой. Она отступила от города 
примерно на 100–150 м и продолжа-
ет уходить, рассказал корреспондент 
«Известий» с места событий.

Однако в городах и сёлах, которые 
находятся ниже по течению, вода при-
бывает из-за бесконтрольного сброса, 
рассказал Владимир Леонтьев.

По данным на 7 июня, в зоне подто-
пления в одном только Новокаховском 
округе находится 15 населённых пунк-
тов, шесть из них почти полностью за-
топлены. Пострадали около 600 жилых 
домов, детский сад, школа, женский 
монастырь. Всего в Херсонской облас-
ти затоплению подверглось 35 насе-
лённых пунктов, заявил глава регио-
на Владимир Сальдо.

По предварительным оценкам, 
в зоне бедствия проживают от 20 тыс. 
до 40 тыс. человек. Наиболее сложная 
ситуация, по словам Владимира Леон-
тьева, сложилась в посёлке Корсунка, 
находящемся на левом берегу Днепра 
неподалёку от прорванной дамбы. Там 
днём 7 июня оставались заблокирован-
ными до ста человек, им требовалась 
эвакуация. Семь человек, по предва-
рительным данным, пропали без вести.
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Над материалом работали: 
Алексей Рамм, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова, Богдан Степовой, 
Роман Крецул
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Рождённый сползать
Учёные предсказали природную катастрофу в Приамурье

Андрей Коршунов

Московские учёные прогнозиру-
ют обвал 400-метрового берега 

и сход большого объёма грунта в реку 
Бурею в Хабаровском крае. Они иссле-
довали снимки из космоса с изображе-
нием района, где в 2018 году произошло 
аналогичное событие, и пришли к вы-
воду: стихийное явление с высокой до-
лей вероятности способно повториться. 
По мнению специалистов, горная масса 
может вновь перекрыть русло реки, что 
создаст угрозу для работы Бурейской 
ГЭС и подтопления посёлков на берегу 
всего водохранилища вплоть до БАМа. 
Организации, ответственные за эксплуа-
тацию гидрообъектов, заявили, что гото-
вы к такому развитию событий.

В ближайшем будущем гигантский 
оползень может перекрыть русло Бу-
реи и остановить работу Бурейской 
ГЭС, а также стать причиной наводне-
ния в ряде населённых пунктов на бере-
гу водохранилища. Такой прогноз сде-
лали учёные из Фрязинского филиала 
Института радиотехники и электрони-
ки (ИРЭ) им. В.А. Котельникова в статье, 
подготовленной к публикации в одном 
из российских специализированных на-
учных журналов. Свои выводы специа-
листы основывают на данных дистан-
ционного зондирования Земли.

Аналогичное событие здесь случи-
лось 11 декабря 2018 года. Тогда в водо-
ём обрушился склон 400-метровой соп-
ки, полностью перегородив поток реки. 
По мнению учёных, этот оползень стал 
предпосылкой активации новых под-
вижек земной поверхности. Причём 
по разрушительному потенциалу по-
томок может превзойти предшествен-
ника.

— Мы изучили радиолокационные 
изображения (сделанные с помощью 
отражения радиоволн. — «Известия») 
и выявили смещение большого ново-
го участка берегового склона в сторо-
ну реки. Средняя скорость движения 
грунта составляет около 1 см в месяц. 
В геологических масштабах это очень 
много, — объяснил «Известиям» соавтор 
исследования, главный научный сот-
рудник ИРЭ Александр Захаров.

Специалисты не могут назвать пе-
риод, когда произойдёт обвал, но, 
по их мнению, нельзя исключать, что 
это возможно в ближайшем будущем.

Активизировавшийся участок  — 
это покрытая лесом область размером 
150 на 300 м. Она расположена на верши-
не сопки над чашей оползня, сошедше-
го пять лет назад. Берег реки в этом ме-
сте превышает 400 м. Для сравнения: это 
выше башни «Федерация» — самого вы-
сотного здания Москва-Сити.

В 2018 году следствием грандиоз-
ной запруды реки были значительный 
подъём уровня воды и подтопление по-
сёлков выше по течению Буреи. Вместе 
с тем стало меньше воды в нижней ча-
сти водоёма. Существовала угроза вне-
запного прорыва тела оползня во время 
половодья, что угрожало работе Бурей-
ской ГЭС.

Ещё одним необычным явлением 
оказалась огромная волна. Она образо-
валась в момент обрушения скальной 
породы и устремилась на противопо-
ложный пологий склон долины. Только 
через 12 км, поднявшись вверх на 60 м 
над уровнем водохранилища, она раз-
вернулась и скатилась обратно, унеся 
с собой выкорчеванные 300 га леса. 

Чтобы ликвидировать негативные 
последствия оползня, в начале 2019 года 
военные произвели серию взрывов. Бла-
годаря этому в горной массе образова-
лась протока, и свободное течение в Бу-
рее было восстановлено.

— Места, где сошёл оползень, глухие. 
Поэтому отреагировали на происше-
ствие не сразу. Перекрытие русла об-
наружили охотники через два дня по-
сле обвала. Первая экспедиция выехала 
на место только через полмесяца, — рас-
сказал Александр Захаров.

Теперь, считают авторы статьи, сти-
хия не должна стать неожиданностью. 
Чтобы разобраться в причинах обвала, 
учёные восстановили историю разви-
тия оползня по спутниковым снимкам 
и поняли, что первый катаклизм мож-

но было предсказать и заранее подго-
товиться к его последствиям.

В 2018 году обрыву сопки предше-
ствовало медленное смещение скаль-
ного грунта. Оно было связано с запол-
нением водохранилища ГЭС.

— В 2006-м началась пробная эксплуа-
тация водоёма. Вода в среднем течении 
реки поднялась на 60 м. Она стала под-
мывать склон, проникая в грунт и уве-
личивая скольжение тела оползня, — по-
яснил Александр Захаров.

Первые подвижки, заметные из кос-
моса, по словам специалиста, начались 
одновременно с заполнением водохра-
нилища. С этих пор ускорение нарас-
тало. Скорость смещений массива со-
ставила от 1–2 см вначале и около 6 см 
в месяц в конце, когда произошёл об-
вал. Важную роль в развитии оползня 
сыграли и естественные причины.

— В тех местах сложное строение 
земной коры и много геологических 
разломов. Породы в них очень рых-
лые и хрупкие, со множеством трещин. 
Большинство древних разломов промы-
ли реки. Они вынесли рыхлый матери-
ал и образовали долины. Разлом, в ко-
тором сформировался оползень, не был 
размыт рекой. Наоборот, он пересекает 
долину Буреи почти перпендикулярно. 
И породы в нём раздроблены до песка 
и глины. Когда к ним подо шли подняв-
шиеся воды водохранилища, опол-
зень и свалился, — объяснил свою точ-
ку зрения председатель Хабаровского 
отделения Русского географического 

общества, заместитель директора по на-
учной работе Института водных и эко-
логических проблем Дальневосточного 
отделения Российской академии наук 
Алексей Махинов.

Он ежегодно участвует в экспедици-
ях по исследованию бурейского ополз-
ня. По его словам, изучение древних 
разломов поможет в будущем предска-
зывать природные явления, подобные 
бурейскому. Одним из вероятных мест, 
где может случиться крупное обруше-
ние грунта, специалист назвал долину 
соседней крупной реки Зеи.

Алексей Махинов рассказал: опас-
ный участок, на который обратили вни-
мание московские учёные, также изве-
стен дальневосточным специалистам 
и находится под их наблюдением. Ком-
плексные космические данные, пред-
ставленные в статье, помогут точнее 
определить динамику процесса. Тем 
не менее уже сейчас понятно, что спра-
виться с новым катаклизмом будет 
на порядок сложнее, чем с предыдущим.

— Если сойдёт второй оползень, гор-
ная масса, которая окажется в реке, бу-
дет выше. В результате подтопить мо-
жет все населённые пункты на берегу 
Бурейского водохранилища вплоть 
до Чегдомына (посёлок в Хабаровском 
крае вблизи Байкало-Амурской маги-
страли. — «Известия»). Причём блок, ко-
торый ползёт, сложен из более плотных 
пород, с крупными каменными глыбами, 
которые так просто уже не уберёшь, — 
предупредил учёный.

За проблемой также наблюдают спе-
циалисты Амурского бассейнового вод-
ного управления (БВУ), в чьём ведении 
находится Бурейское водохранилище.

— Мы производим постоянный мони-
торинг водного объекта. Сейчас, по на-
шим данным, водообмен между верх-
ней и нижней частями водохранилища 
не затруднён, так как река во время па-
водков расширила проран, сделанный 
в 2019 году, — рассказала заместитель 
руководителя управления Елена Ай-
раксинен.

Она уточнила: для предотвращения 
несчастных случаев были разработаны 
рекомендации для рыбаков и охотников, 
которых призывают не делать стоянки 
и не строить зимовья на берегу вблизи 
зоны, где возможен сход оползня.

Вместе с тем Елена Айраксинен от-
метила, что Амурское БВУ оказывает 
содействие учёным, которые изуча-
ют оползень, выделяет катера и техни-
ку и оказывает организационную по-
мощь экспедициям.

Учёные продолжают отслеживать 
ситуацию с новым оползнем. В этом году 
на Бурейском водохранилище вновь бу-
дет работать научная экспедиция.

A В настоящий момент та-
кие ограничения действу-

ют только на Камчатке. Эксперимент 
там начался с 1 ноября 2022 года и за-
вершится до 1 августа 2025 года.

Как рассказали «Известиям» в Гос-
думе, рассмотрение законопроекта 
может пройти в июне. Положитель-
ное заключение на него также подго-
товлено правовым управлением ниж-
ней палаты.

«Концептуальных замечаний право-
вого характера на проект федерально-
го закона не имеется», — говорится в за-
ключении правового управления ГД, 
которое есть у «Известий».

Как объясняют авторы инициати-
вы — депутаты думы Чукотки, необхо-
димость введения ограничений именно 
с 1 июля этого года вызвана периодом 
начала наиболее активной стадии пу-
тины лососёвых видов рыб на террито-
рии Чукотского автономного округа.

«Лососёвая икра — это деликатес 
и продукт особого спроса, формирова-
ние цены на неё происходит в соответ-
ствии с принципами рыночной эконо-
мики. Ежегодно на территории округа 
объём, разрешённый к добыче, опреде-
лённый на основании данных научной 
организации, составляет от 4 до 8 тыс. 
т лососёвых видов рыб», — говорится 
в пояснительной записке к законопро-
екту.

Также там указывается, что, несмо-
тря на высокие показатели, на протя-
жении последних лет на территории 
округа наблюдаются неудовлетвори-
тельное заполнение основных нерести-
лищ производителей тихоокеанского 
лосося округа и тенденция к сокраще-
нию запасов анадырской кеты на пер-
спективу ближайших трёх–пяти лет.

«Незаконный оборот водных биоло-
гических ресурсов остаётся наиболее 
актуальной и нерешённой проблемой 
в рыбохозяйственном комплексе Чу-
котского автономного округа, приво-
дящей к истощению запаса ценных 
видов рыб», — поясняют авторы зако-
нопроекта.

В документе также отмечается, что 
результатом проведённых сотрудни-
ками органов МВД России по Чукот-
скому АО мероприятий за 2021 год 
и январь–сентябрь 2022 года стало 
изъятие незаконно добытых водных 
биологических ресурсов и продуктов 

их переработки: икры лососёвых по-
род — 607 кг, особей рыбы лососёвых 
пород — 1559 кг.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой прокомменти-
ровать необходимость принятия зако-
нопроекта.

Если регион сам выступает с такой 
законодательной инициативой, то ны-
нешних существующих мер по борь-
бе  с браконьерами недостаточно, 
заявил «Известиям» зампред фрак-
ции «Единой России» Адальби Шха-
гошев.

Общество

A Эти области должен будет 
устанавливать сам Мин-

транс по представлению органов мест-
ного самоуправления и исполнитель-
ных органов городов федерального 
значения — Москвы, Санкт-Петербурга 
и Севастополя, следует из проекта до-
кумента.

При этом для организации таких по-
лётов, если они осуществляются на дро-
нах массой до 30 кг и в пределах прямой 
видимости, подавать план их переме-
щения больше не потребуется. Сейчас 
же при нахождении в границах муни-
ципальных образований требуются 
и подача плана полёта, и согласование 
органов местного самоуправления, по-
лучить которое очень затруднительно, 
напомнил руководитель Ассоциации 
малых авиапредприятий Дмитрий Ку-
ликов.

Если полёт нужно провести вне уста-
новленной зоны для беспилотников или 
на высотах свыше 150 м, то дрон должен 
быть обеспечен постоянной двухсто-
ронней радиосвязью с органом аэрона-
вигации (Госкорпорация по ОРВД). Если 
технические возможности БПЛА не по-
зволяют установить такую связь, без-
опасность полётов других воздушных 
судов обеспечивается установлением 
запрещения или ограничения исполь-
зования воздушного пространства, го-
ворится в документе.

Также новыми правилами вводит-
ся возможность подачи плана полётов 
на БВС через интернет или с помощью 
телефонной сети и упрощается порядок 
применения дронов в сельском хозяй-
стве, следует из пояснительной записки 
к проекту. Ввести их планируется с мар-
та 2024 года, говорится в нём.

В пресс-службе Минтранса отка-
зались от комментариев. В Минцифры 
«Известиям» подтвердили получение 
проекта и отметили, что замечаний к до-
кументу со стороны ведомства на дан-
ном этапе нет. Редакция также направи-
ла запрос в пресс-службу МВД.

Полёты дронов, согласно федераль-
ному законодательству, возможны 
без специального разрешения толь-
ко в зонах, где воздушное простран-
ство не контролируется аэропортами 
и не является частью ведения какого-
либо из филиалов центра Госкорпора-
ции по ОрВД, то есть среди поля или 
леса, напомнил «Известиям» гендирек-
тор «Русдронопорта» Николай Ряшин.

Пока разработанный Минтрансом 
документ рамочный, ведомству только 
предстоит определиться, какие именно 
критерии будут приниматься во внима-

ние при установлении зон полётов бес-
пилотников в городах, отмечает осно-
ватель и гендиректор компании «Флай 
Дрон» Никита Данилов.

— Услуги, которые оказываются 
посредством беспилотников, всег-
да привязаны к определённому месту. 
Если зона для полётов будет отведена 
где-то на отшибе, то ею мало кто будет 
пользоваться, не будет коммерческого 
спроса. Важно идти от потребителя, — 
отмечает эксперт.

Бурейская ГЭС — гидроэлектростанция, построенная на реке Бурее. Являет-
ся крупнейшей на Дальнем Востоке. На полную мощность в 2010 МВт запуще-
на в 2009 году. Среднегодовая выработка станции составляет 7,1 млрд кВт•ч. 
Плотина ГЭС образует водохранилище горного типа длиной 230 км.

Справка «Известий»

Беспилотный проект
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Икра окончена
Чукотка с 1 июля может ограничить вывоз деликатеса в багаже
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Лукашенко помиловал россиянку Сапегу

Г ражданка РФ Софья Сапега, приговорённая в Белоруссии к шести годам ко-
лонии в мае 2022 года, помилована Александром Лукашенко и передана Рос-

сии. Об этом стало известно 7 июня.

  Россиянку передали из исправительной колонии в Гомеле 7 июня делегации 
Приморского края и лично губернатору Олегу Кожемяко. Глава региона расска-
зал, что президент Белоруссии подписал указ о её помиловании после встре-
чи с делегацией Приморья. Он также заявил, что Сапега уже на свободе и летит 
к семье. По словам главы региона, белорусский лидер «с отцовским понимани-
ем отнёсся к просьбам родителей Софьи о снисхождении».

  Софья Сапега выразила благодарность Александру Лукашенко. «За возмож-
ность вернуться домой, к своей маме, к своему отцу. За то, что мне был дан вто-
рой шанс. Он дан был далеко не многим, а мне действительно очень повезло», — 
сказала она после освобождения.

  Она была задержана 23 мая 2021 года во время вынужденной посадки само-
лёта, в котором находилась вместе с оппозиционным белорусским журнали-
стом Романом Протасевичем. Его президент Белоруссии также помиловал ме-
нее месяца назад.

Сидром опасности

Ч исло жертв отравления суррогатным сидром в российских регионах достиг-
ло 32, всего пострадали 96 человек, среди них пятеро несовершеннолетних 

и одна беременная, сообщила пресс-служба Минздрава. 

  По данным Следственного комитета, отравления сидром зафиксированы 
в пяти регионах — Ульяновской, Самарской, Нижегородской и Пензенской обла-
стях, а также в Удмуртии.

  Больше всего пострадавших в Ульяновской области. Там 62 человека отра-
вились, в том числе 20 человек скончались, сообщили в министерстве здраво-
охранения региона. Состояние пострадавших врачи оценивают как тяжёлое 
и средней степени тяжести. По словам и.о. министра здравоохранения Ульянов-
ской области Олеси Колотик-Каменевой, для оказания медицинской помощи 
в регио не развёрнуто 88 коек: 60 терапевтических и 18 реанимационных в двух 
медучреждениях области, ещё 10 коек работает на базе специализированного 
токсикологического отделения в Центре специализированных видов медицин-
ской помощи.

  Дела во всех регионах, где выявлены пострадавшие, возбуждены по ст. 238 
УК РФ («Об оказании услуг, не отвечающих требованиям безопасности»). Пред-
седатель СКР Александр Бастрыкин поручил Главному следственному управле-
нию объединить эти несколько уголовных дел в одном производстве.

  По данным следствия, суррогатный напиток выпускали в Красноглинском 
районе Самарской области. Правоохранительные органы 5 июня задержали 
индивидуального предпринимателя, которому принадлежало производство, 
и предъявили ему обвинение. По ходатайству следствия он заключён под стражу.

  Во время обысков подозреваемый производитель сидра дал одному из со-
трудников предприятия указание уничтожить спиртосодержащую жидкость, 
а также этикетки к ней, сообщил ТАСС помощник прокурора Ленинского района 
Ульяновска Александр Дозоров.

  Минздрав Ульяновской области выступил с обращением к местным жителям: 
«Просим воздержаться от употребления алкогольсодержащего напитка катего-
рии «Сидр» и алкогольных коктейлей! Вы можете подвергнуть свою жизнь смер-
тельному риску! Также просим сообщать о фактах продажи алкогольсодержа-
щего напитка «Мистер Сидр» по номеру 112».

На Чукотке разрешено вылавливать от 4 до 8 тыс. тонн лососёвых в год (на фото — путина в Анадырском заливе)
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Семейное по праву
Жители новых регионов оформили  
свыше 76 тыс. сертификатов на маткапитал

Мария Колобова

З а первые пять месяцев этого года 
жители новых регионов РФ, уже 

получившие российское граждан-
ство, оформили 76,5  тыс. сертифи-
катов на материнский капитал, рас-
сказали «Известиям» в Минтруде. При 
этом выдавали их в основном в других 
субъектах — по месту пребывания се-
мьи. По уже оформленным сертифика-
там люди получат как минимум 44 млрд 
рублей, оценили эксперты. Такая выпла-
та может покрыть до четверти стоимо-
сти жилья, особенно в регионах. Одна-
ко для стимулирования рождаемости 
размера льготы недостаточно, считают 
аналитики.

Жители новых регионов РФ начали 
активно обращаться за получением 
маткапитала в этом году. Ко 2 июня они 
оформили 76,5 тыс. сертификатов, при-
чём выдавали их и в других субъектах — 
по месту пребывания граждан, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минтруда. Там добавили: непосред-
ственно в отделениях Соцфонда в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской обла-
стях с начала 2023-го господдержку по-
лучили 26 тыс. семей.

Жители новых регионов с рос-
сийским гражданством имеют пра-
во на материнский капитал в случае 
рождения второго ребёнка после 1 ян-
варя 2007 года или первого — с начала 
2020-го, напомнили в Минтруде. В ве-
домстве подчеркнули: для обращения 
за сертификатом население этих четы-
рёх субъектов может представить до-
кументы о рождении ребёнка без пе-
ревода. СНИЛС также необязателен, 
его оформляют вместе с маткапиталом.

Многие из ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей переезжают 
в другие регионы России, поэтому и об-
ращаются за выплатами по месту ново-
го пребывания, объяснил научный ру-
ководитель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлёв.

Он добавил: размер маткапитала 
в этом году составляет 586,9 тыс. рублей 
на первого ребёнка и 775,6 тыс. на вто-
рого. То есть жители новых субъектов 
РФ по уже оформленным сертификатам 
получат как минимум 44,8 млрд рублей, 
оценил эксперт. По его словам, это зна-
чительная поддержка семей из новых 
субъектов РФ, она поможет увеличить 
платёжеспособный спрос и даст толчок 
развитию региональной экономики по-
сле окончания спецоперации.

Чаще всего россияне тратят сер-
тификат на улучшение жилищных 
усло вий и образование детей, и жите-

ли новых субъектов РФ, скорее всего, 
аналогично распорядятся этими сред-
ствами, считает основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
Он добавил: зачастую такой выплаты 
хватает на покрытие 20–25% от стои-
мости квартиры, особенно в регионах, 
что довольно ощутимо для семейного 
бюджета.

За всё время работы программы мат-
капитал в стране оформили 13 млн се-
мей, а 10,6 млн из них уже воспользова-
лись деньгами на общую сумму 3,7 трлн 
рублей, рассказал эксперт.

При этом 76 тыс. сертификатов, вы-
данных жителям новых субъектов РФ, — 
это не очень много, считает профессор 
кафедры управления персоналом и пси-
хологии Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Са-
фонов. По последним оценкам, числен-
ность населения четырёх регионов Рос-
сии достигает 6,2 млн человек. В апреле 
этого года Росстат заказал экспертам 
разработку рекомендаций по учёту жи-
телей в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областях.

В первые десять лет действия про-
граммы материнский капитал сыграл 
колоссальную роль в повышении рож-
даемости в России, отметил член со-
вета директоров аудиторско-кон-
салтинговой сети FinExpertiza Агван 
Микаелян. По его словам, государ-
ство решило стимулировать граждан 
для рождения второго ребёнка, и это 
было правильно, поскольку с появле-
нием первенца у большинства семей 
не возникало особых затруднений. 
С 2020 года меру поддержки распро-
странили и на первого ребёнка, одна-
ко теперь влияние сертификата на рост 
населения снизилось, продолжил Аг-
ван Микаелян.

Впрочем, и число женщин детород-
ного возраста значительно сократи-
лось из-за демографической ямы 1990-х, 
объяснил эксперт. Кроме того, совре-
менные люди решают стать родителя-
ми гораздо позже, чем раньше. Таким 
образом, сейчас рождаемость падает 
не из-за того, что семьи получают не-
достаточно денег, а потому что женщин 
в фертильном возрасте мало, добавил 
экономист.

 Общество

Тот контент
Социально значимые веб-проекты получили награды ИРИ

Агата Добровольская

В этом году Национальная премия 
интернет-контента ИРИ для авто-

ров социально значимых веб-проектов 
проходит во второй раз. Церемония на-
граждения была поделена на две части: 
лауреаты первых 16 номинаций получи-
ли свою порцию славы 18 мая, а остав-
шиеся 20 лауреатов — 7 июня во Двор-
це гимнастики Ирины Винер-Усмановой 
в «Лужниках». «Известия» побывали 
на празднике и узнали, кто забрал пер-
вые места в этом году.

�� ТОРЖЕСТВЕННАЯ 
ЦЕРЕМОНИЯ

Всего 7 июня были объявлены лау-
реаты 20 номинаций, в их числе де-
сять основных, семь специальных 
и три тематические. Голосом премии 
традиционно стал Сергей Бурунов.

Ведущими первого акта церемо-
нии выступили актриса Елена Под-
каминская и стендап-комик Стас 
Старовойтов, а вторую половину ме-
роприятия провели комик Вячеслав 
Макаров и певица Люся Чеботина.

Церемонию открыл Ваня Дмитри-
енко песней «Вера». Неожиданно для 
гостей и СМИ на сцену вышла и Диана 
Арбенина, презентовав свою новую 
песню «Один»: на музыкальных пло-
щадках её ещё нет, но скоро она по-
явится на платформе VK Music.

— На конкурс было подано более 
500 проектов. В этом году у нас в два 
раза больше номинантов, чем в про-
шлом. Это проекты о культуре, исто-
рии, образовании и патриотизме, — 
сказала Подкаминская.

Гостями мероприятия стали ген-
директор общества «Знание» Максим 
Древаль, официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова, генди-
ректор ИРИ Алексей Гореславский, 
начальник управления президента РФ 
Сергей Новиков, председатель прав-
ления движения детей и молодёжи 
«Движение первых» Григорий Гуров, 
глава Росмолодёжи Ксения Разуваева 
и олимпийская чемпионка по фигур-
ному катанию Алина Загитова.

Также вручение посетили, в част-
ности, актёр Константин Крюков, ак-

триса Анна Хилькевич, генпродюсер 
Киностудии имени Горького Лика 
Бланк, телеведущая Юлия Баранов-
ская, певица Виктория Дайнеко, певи-
ца и актриса Ольга Бузова, дизайнер 
Денис Симачёв, блогер Лилия Абра-
мова, комик Наталья Еприкян, блогер 
Александр Зарубин (Саша Стоун), пе-
вец Ваня Дмитриенко, комики Дми-
трий Позов и Арсений Попов, пран-
керы Владимир Кузнецов (Вован) 
и Алексей Столяров (Лексус).

— Действительно здорово, что се-
годня представлено такое огромное 
количество первоклассного, каче-
ственного, мощного, драйвового кон-
тента. Честно говоря, я даже когда сам 
смотрю, вдохновляюсь, — сказал Вя-
чеслав Макаров.

�� ПОБЕДИТЕЛИ  
ОСНОВНЫХ НОМИНАЦИЙ

В этом году на конкурс было приня-
то более 500 заявок от 100 компаний, 
производящих контент. В шорт-лист 
вошло 66 проектов по всем направле-
ниям — по три кандидата на каждую 
номинацию.

Журналистский проект «Донбас-
ский дневник. Как я побывал на вой-
не» блогера Стаса Васильева побе-
дил в номинации «Дебют года» — его 
посмотрели более 8 млн человек. 
В номинации «Лучший Telegram-
канал» награду забрал канал изда-
ния Readovka.

Певец SHAMAN получил награду 
в номинации «Лучший музыкальный 
трек» за песню «Встанем» — её от лица 
артиста принял представитель его 
пресс-службы. Его же песня «Я рус-
ский», исполненная профессиональ-
ными и любительскими хоровыми 
коллективами по всей стране, полу-
чила награду в номинации «Социаль-
ный интернет-триггер».

Статуэтку в номинации «Лучший 
блог» получил проект «Куда глаза 
не глядят» — тревел-шоу, главный ге-
рой которого незрячий путешествен-
ник Володя Васкевич. Лучшим журна-
листским проектом в интернете стала 
программа Павла Зарубина «Москва. 
Кремль. Путин» — для объявления 
лауреата на сцену вышел комик и па-

родист Дмитрий Грачёв, сыгравший 
свою традиционную роль президен-
та Владимира Путина.

Лучшим художественным филь-
мом стал байопик о шахматном по-
единке между Анатолием Карповым 
и Виктором Корчным «Чемпион мира», 
а лучшим сериалом — «Нулевой паци-
ент», посвящённый вспышке ВИЧ-
инфекции в детской больнице в Эли-
сте в 1980-х годах.

Сериал «Стая» с Агатой Муцение-
це и Павлом Табаковым платформы 
more.tv также вошёл в финал номи-
нации «Лучший сериал». По сюжету 
несколько юных правонарушителей 
отправляются в горный поход, где 
сталкиваются со своими внутренни-
ми демонами лицом к лицу.

Звание «Лучший документальный 
проект» было присуждено сериалу 
«История финансов России», а в но-
минации «Международный успех» от-
метились два проекта: короткоме-
тражный фильм Максима Арбугаева 
«Выход», который был номинирован 
на «Оскар-2023», и пранк-шоу Вована 
и Лексуса. Со сцены был анонсиро-
ван и новый проект Арбугаева — вновь 
о Крайнем Севере.

�� ТЕМАТИЧЕСКИЕ  
И СПЕЦИАЛЬНЫЕ НАГРАДЫ

Тематическую номинацию «Сохра-
няя историческую память» объявили 
председатель РВИО Владимир Медин-
ский и генеральный директор Нацио-
нальной Медиа Группы Светлана 
Баланова. Награду получил художе-
ственный фильм «Петр I: Последний 
царь и первый император», собравший 
более 63 млн рублей и ставший рекор-
дсменом бокс-офиса.

В шорт-лист вошёл и проект МИЦ 
«Известия» — «Новороссия. Наследие 
императоров», посвящённый истории 
регионов Новороссии, включающий 
текстовые, фото- и видеоматериалы, 
а также подкасты и получивший около 
1,5 млн уникальных просмотров.

В специальной номинации, которая 
вручается лучшему популярному рас-
сказу о семейных ценностях в формате 
историй школьников, «Выбор Первых» 
победителя объявил актёр дубляжа 
Карен Арутюнов — награда ушла про-
екту «#ШКЛТ». Победителя спецно-
минации «Мы из будущего» объявила 
Мария Захарова — награду забрал про-
ект «Цифровой прорыв. Сезон: искус-

ственный интеллект», который зани-
мается поддержкой IT-специалистов. 
Второй сезон образовательного кино-
журнала «Хочу всё знать» Киностудии 
имени Горького стал лауреатом номи-
нации «Просвещение и образование».

Приза спецноминации VK «Циф-
ровая трансформация искусства» 
был удостоен Русский музей, пред-
ставивший в NFT-прочтении шедев-
ры мирового искусства — Казимира 
Малевича, Пабло Пикассо, Михаила 
Врубеля — к 125-летию с момента от-
крытия музея. Лауреатом спецноми-
нации «Голос поколения» за продвиже-
ние юношеского героизма стал проект 
«Всегда готов».

Номинацией «I’ll be back», кото-
рая вручается блогерам, «удалённым 
с YouTube по политическим мотивам, 
но восставшим на других площадках», 
было отмечено несколько инфлюенсе-
ров: Артемий Лебедев, Дмитрий Пуч-
ков, Стас Ай, Как Просто! и Андрей Бо-
чаров (Бочарик).

Награду в спецноминации «Боль-
шой патриот маленькой Родины», ко-
торая вручается «за неподдельную 
любовь к малой Родине и освещение 
достижений отечественных произ-
водителей в разных регионах страны, 
достижений, которыми мы гордим-
ся», получил документальный сери-
ал «Наши люди».

Лауреатом номинации «Герои наше-
го времени», посвящённой достиже-
ниям граждан РФ, стал проект Юлии 
Барановской «Женщины Донбасса». 
Ежедневные прямые стримы Народ-
ного фронта стали лауреатом спецно-
минации «Победа будет за нами».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Икра окончена
Чукотка с 1 июля может ограничить вывоз деликатеса в багаже

— Чукотка — очень ресурсный реги-
он, где добывается много рыбы и икры. 
Нужен контроль, чтобы они добыва-
лись на законных основаниях. Поэто-
му введение таких ограничений очень 
важно, — пояснил политик. При этом 
он отметил, что пока во фракции зако-
нопроект не обсуждался.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Награда учреждена Институ-
том развития интернета (ИРИ) 
в 2021 году. Своей целью пре-
мия ставит популяризацию 
онлайн-контента и его авто-
ров среди массовой аудито-
рии. В 2023-м на премию было 
подано около 500 заявок от бо-
лее чем 100 компаний, в финал 
вышло 66 проектов.
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Выход за рамки
BNPL-сервисы предложили своё решение для оценки платёжеспособности клиентов

Юлия Романова 

B NPL-сервисы долевой оплаты пред-
ложили рынку своё решение для 

повышения качества оценки платёж-
ной нагрузки россиян, узнали «Извес-
тия». Проверять платёжеспособность 
граждан планируется без запроса па-
спортных данных и обращений в бюро 
кредитных историй (БКИ) на основе 
анализа «цифрового следа» человека, 
а также распределённой обработки 
данных. Такой подход в работе с клиен-
тами уже используют в сервисе «До-
лями» от «Тинькофф», присоединить-
ся планирует и «Подели» Альфа-банка. 
В ЦБ пока обсуждают детали регулиро-
вания нового рынка. Эксперты считают, 
что для сегмента BNPL существующие 
на рынке схемы оценки клиента мало-
применимы, а предлагаемый метод 
может стать наиболее оптимальным. 
Применяемые BNPL-провайдерами тех-
нологии позволят избежать навязыва-
ния молодому рынку схем работы с БКИ, 
которые выросли из классических кре-
дитов с паспортом в отделении и поэ-
тому не позволяют обрабатывать весь 
спектр данных, необходимых для со-
временного риск-менеджмента BNPL.

�� ПО ВОЛНАМ  
«ЦИФРОВОГО СЛЕДА»

Новейшие технологии начали помогать 
BNPL-сервисам оценить платёжеспо-
собность клиентов, узнали «Известия». 
Так, в сервисе «Долями» от «Тинькофф» 
уже внедрили решение, основанное 
на изучении «цифрового следа» и рас-
пределённой обработки данных, от рос-
сийской IT-компании «Кибертоника», 
рассказали в сервисе. Там пояснили: 
новый подход построен на анализе рас-
пределённого массива данных с помо-
щью машинного обучения и позволит 
существенно повысить качество оценки. 
Применение этих инструментов повы-
сит прозрачность и устойчивость рын-
ка оплаты частями, сохранив при этом 
удобство BNPL-сервисов, безопасность 
данных, конкуренцию между игроками 
и отсутствие комиссий для покупателей.

С помощью технологий проводится, 
в частности, анализ «цифрового следа» 
покупателя — его поведения на устрой-
стве и в Сети — на основе обработки 
«больших данных». Также анализирует-

ся и вся относящаяся к BNPL-сделкам 
информация: история состава покупок 
пользователя, его поведение по сделкам, 
а также факт использования платёжных 
средств в мошеннических операциях — 
как банковских, так и BNPL и e-commerce.

При этом сервис конфиденциален — 
безопасность гарантируется приме-
нением технологий распределённого 
хранения данных и принципами децент-
рализованной цифровой идентифика-
ции. Например, можно проверить, что 
за предоставленным пользователем 
номером телефона или номером кар-
ты есть соответствие и актуальный па-
спорт. Или — проверить атрибуты па-
спорта, не раскрывая при этом самих 
данных документа и не собирая их при 
покупке с оплатой BNPL.

Сейчас подобные гибридные систе-
мы, сочетающие привычную идентифи-
кацию с элементами распределённой 
и децентрализованной цифровой иден-
тификации, — мировой тренд. Такой 
подход позволяет создать мостик меж-
ду привычными идентификаторами (на-
пример, номером паспорта) и «цифровой 
личностью» человека. А также даёт воз-
можность работать с чувствительными 
данными, такими как номер карты, со-
храняя при этом конфиденциальность 
данных и бесшовный клиентский путь. 
Кроме того, подделать цифровую иден-
тичность для сокрытия плохой кредит-
ной истории оказывается намного доро-
же, чем паспортные данные.

Собрать же в одном месте все дан-
ные, необходимые для идентифика-
ции и проверки платёжеспособности 
(цифровой идентификатор, номера па-
спорта, телефона, карты, адрес элек-
тронной почты, поведенческую инфор-
мацию по ним, а также историю покупок 
с BNPL), безопасно хранить такую базу 
и поддерживать её в актуальном состо-
янии централизованно в БКИ в сервисе 
считают невозможным.

— Традиционные схемы проверки 
платёжеспособности клиента — с за-
просом паспортных данных и инфор-
мации в бюро кредитных историй — не-
применимы для рынка BNPL. Поскольку 
они существенно утяжеляют продукт, 
снижая уровень комфорта для клиен-
та. Но современные технологии позво-
ляют построить процесс такой оценки 
по-новому, — говорит руководитель «До-
лями» Дмитрий Серёгин.

В случае если информации о клиен-
те недостаточно для принятия решения, 
анализ «цифрового следа» для оценки 
платёжеспособности не «факультатив-
ная», а просто обязательная вещь, отме-
тили в проекте «Подели» Альфа-банка. 
Проверять платёжную нагрузку чело-
века важно, учитывая, что сервис заин-
тересован в возврате полученных граж-
данином сумм, а также то, что решения 
принимаются не просто исходя из не-
большого количества данных, но ещё 
и мгновенно, пояснили там.

�� БКИ НЕ ПАНАЦЕЯ

В России рынок BNPL только начинает 
развиваться. По оценкам исследования 
Frank RG, в 2022-м доля покупок через 
такие сервисы в общем объёме элек-
тронной коммерции составляла мень-
ше 1% (0,8%).

Подготовка законопроекта по ре-
гулированию рынка, по словам пред-
ставителей ЦБ, ожидается осенью. Ре-
гулятор планирует установить единые 
требования к договору для всех BNPL-
операторов. В числе требований рас-
сматриваются информирование потре-
бителя, период «охлаждения», а также 
ограничения по размерам штрафов 
за неуплату и на уступку оператора-
ми прав требований. При этом, будет 
ли вноситься факт пользования BNPL-
услугой в кредитную историю гражда-
нина, пока не решено.

В БКИ не ответили на просьбу 
«Известий» рассказать о схемах рабо-
ты с банками и их стоимости. Извест-
но, что кредитные организации платят 
БКИ комиссии за пользование и направ-
ление в бюро информации о клиентах. 
Кроме того, банкам приходится дер-
жать штат сотрудников, работающих 
с БКИ, что также предполагает суще-
ственные траты — особенно в услови-
ях изменения форматов и падения ка-
чества данных. При этом в «Долями» 
считают, что информация, которую об-
рабатывает БКИ, не подходит для риск-
менеджмента сервиса.

BNPL-провайдеры также рассматри-
вают возможность подключения к пред-
ложенному «Кибертоникой» решению, 
рассказали в «Долями». Объединение 
BNPL-провайдеров в одну систему по-
зволило бы им рассчитывать платёж-
ную нагрузку пользователей оплатой 
частями, не раскрывая чувствитель-
ных атрибутов сделок (например, со-
става покупки) и названия конкретно-
го сервиса, полагают там. Это позволило 
бы оценивать способность покупате-
ля выплатить всю сумму покупки, со-
храняя конкуренцию между BNPL-
провайдерами и защищая клиентскую 
информацию от использования третьи-
ми лицами. Доступ к этой системе могли 
бы получить и профессиональные кре-
диторы, причём как по номеру телефо-
на, так и по привычным им идентифика-
торам — например, паспортным данным 

(при этом сами BNPL-операторы па-
спортных данных не собирают).

Также участники рынка считают: 
это позволит снять одно из основных 
опасений регулятора, что пользова-
тель может воспользоваться услугами 
сразу нескольких BNPL-провайдеров 
и профессиональных кредиторов, плохо 
оценив свои финансовые возможности 
либо скрыв BNPL-платёжную нагрузку.

Решение этого вопроса с помощью 
современных технологий позволит 
не навязывать BNPL-рынку «тяжело-
весные» регуляторные рамки или ин-
фраструктуру, а свести регулирование 
к необходимости ограничения недо-
бросовестных практик на BNPL-рынке 
(такие, как мисселинг, скрытые комис-
сии и ценовые манипуляции) и опреде-
лить функциональные требования (та-
кие, как расчёт статистики и платёжной 
нагрузки и предоставление возможно-
сти её учёта профессиональным креди-
торам), считают в «Долями».

Сейчас понятие BNPL на российском 
рынке может использоваться в качестве 
описания любых схожих по механике 
продуктов. «Некоторые МФК и МКК ис-
пользуют понятие BNPL и для своих 
продуктов, которые не охватывают все 
основные компоненты BNPL-сервиса. 
Такой подход помогает потребите-
лю понять формат списания будущих 
платежей, однако клиент сервиса всё 
равно будет оформлять краткосроч-
ный заём», — отмечается в исследова-
нии Frank RG.

�� ОПТИМАЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

Опрошенные эксперты также полагают, 
что предлагаемый подход в части оценки 
платёжной нагрузки клиентов на осно-
ве их «цифровой идентичности» может 
стать оптимальным решением.

— Банки, развивающие BNPL-сервисы, 
накопили достаточный объём информа-
ции и данных для внедрения механизмов 
оценки заявок на базе алгоритмов ма-
шинного обучения, — считает директор 
скоринговой платформы Fscorelab Ники-
та Николаев. — Такой подход — логичный 
шаг в развитии новых платформ и может 
снизить уровень просрочки платежей, 
сделав процесс принятия решений бы-
стрым и удобным для клиентов.

По словам эксперта, рынок BNPL 
необходимо регулировать, и граждане 

должны знать все риски. Однако «на-
стройку» сектора следует проводить 
своевременно, адаптируя под новые ре-
алии. Перекручивание гаек на началь-
ном этапе может стать критичным для 
развития динамично развивающегося 
сектора, уверен Никита Николаев.

— Без обобщения информации по дан-
ным сервисам и их контролю в дальней-
шем могут возникнуть проблемы с не-
возвратами и ростом долговой нагрузки 
населения, — подчеркнул директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин Бо-
родулин. — По факту BNPL — продукт, 
который частично заменяет функции 
кредиток, и риски по ним вполне ти-
пичные.

Необходимость обращения к БКИ 
по стандартной процедуре делает 
процесс получения услуги более гро-
моздким, что может сильно повлиять 
на интерес потребителя, считает ис-
полнительный директор ООО «ДиСи 
Инжиниринг» Глеб Антипов. Удобное 
для всех решение может быть найде-
но в ходе совместной работы регуля-
тора и участников рынка, не исключил 
он. По мнению Никиты Николаева, если 
сервисы будут работать с бюро кредит-
ных историй, как предлагает ЦБ, то сег-
мент BNPL может сильно сократиться 
в моменте, так как индустрия к этому 
не готова. Запросы данных и их переда-
ча снизят маржинальность сделок, что 
повлияет на процент одобрения поку-
пок товаров и оплаты частями.

Достатки сладки
Фонды вернули в бюджет 122 млрд неиспользованных средств

A В основном неизрасходо-
ванные средства возвра-

щали из государственных внебюджет-
ных фондов, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минфина. В частности, 
речь идёт о разовом платеже в 2023 году 
из Фонда обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) — был перечислен 
остаток средств, заложенных на вы-
платы медицинским и иным работни-
кам за деятельность в период панде-
мии COVID-19, добавили в ведомстве. 
В ФОМС в ответ на запрос «Известий» 
сообщили, что уточнят информацию.

Резервы на оплату услуг медперсо-
нала были созданы в условиях угрозы 
развития повторных волн коронави-
руса, объяснила руководитель отдела 
макроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая. Сейчас же такие 
риски снизились, и деньги направили 
обратно в казну, отметила она.

— Вероятно, возврат из внебюджет-
ных фондов неиспользованных остат-
ков прошлых лет произошёл по инициа-

тиве Минфина, который заинтересован 
в консолидации финансовых ресур-
сов в условиях дефицита бюджета 
в этом году, — добавила эксперт.

При этом бюджет ФОМС на бли-
жайшую трёхлетку запланирован де-
фицитным. Недостача в 2023-м про-
гнозируется на уровне 83,9  млрд, 
в 2024-м — 67,7 млрд, в 2025-м — 20,1 млрд. 
В пояснительных материалах к зако-
нопроекту о бюджете фонда, которые 
изучили «Известия», говорится, что 
нехватка будет покрыта переходящи-
ми остатками средств — деньгами, ко-
торые не были потрачены в предыду-
щие годы.

Другие источники безвозмездных 
поступлений — это доходы от регио-
нальных и местных бюджетов (34,9 млрд 
рублей) и от негосударственных орга-
низаций (30 млрд). С декабря 2022 года 
власти начали собирать доброволь-
но направляемые средства со сделок 
по продаже российских бизнесов ком-
паниями из недружественных стран. 

Доходы от этого взноса соответству-
ют бюджетной статье по безвозмезд-
ным поступлениям от негосударствен-
ных организаций, сообщали СМИ ранее. 
Прогноза по таким доходам на 2023-й 
на портале «Электронный бюджет» нет.

Резкий рост безвозмездных пла-
тежей в федеральный бюджет РФ на-
блюдался ещё с четвёртого квартала 
прошлого года, отметила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. При этом в прошлые годы 
размер таких платежей был невелик 
и связан преимущественно с возвра-
том средств от регионов, если они 
по каким-либо целевым программам 
расходовали меньше, чем было выде-
лено, добавила она.

— Рост безвозмездных доходов явно 
связан с какими-либо нетипичными 
для российской экономики факторами. 
В том числе и с добровольными взноса-
ми в бюджет иностранными компани-
ями, уходящими из России и продаю-
щими свои активы новым владельцам. 

Ставка такого взноса составляет 10% 
от суммы продажи активов, — расска-
зала эксперт.

Некоторые иностранные компании 
свой бизнес в РФ продали российским 
структурам за условный «1 доллар» 
с подтверждённой договором воз-
можностью вернуться в страну, когда 
они сами этого захотят, продолжила 
Наталья Мильчакова. А когда активы 
продавали Shell и другие транснацио-
нальные корпорации, сумма была на-
столько значительной, что вызывала 
повышенный спрос на доллары и тем 
самым косвенно сыграла роль в обес-
ценивании рубля.

— Российские власти посчитали ло-
гичным обложить неким одноразовым 
«налогом» покидающий Россию ино-
странный бизнес. В бюджет такие пла-
тежи попадают как безвозмездные по-
ступления, — объяснила аналитик.

Эти доходы вряд ли сыграют боль-
шую роль в сокращении дефицита бюд-
жета, считает Наталья Мильчакова. 
Но поскольку значительная часть не-
фтегазовых доходов РФ в этом году вы-
падет, то даже такие нетрадиционные 
способы привлечения дополнительных 
средств в казну приносят только поль-
зу, заключила она.

Безвозмездные платежи составля-
ют не очень серьёзную, но всё же ощу-
тимую поддержку бюджету, сокращая 
его дефицит, считает Ольга Беленькая 
из «Финама». По её словам, вряд ли по-
лучится прогнозировать дальнейшие 
поступления от возвратов остатков 
межбюджетных трансфертов, но мож-
но ожидать, что Минфин продолжит 
консолидацию доходов из созданных 
ранее резервов.

Как считает основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский, 
растущая тенденция возврата неизрас-
ходованных остатков вряд ли продол-
жится. Он ожидает, что в дальнейшем 
показатели вернутся к своим средним 
значениям.

Согласно закону о бюджете, доходы 
по итогам 2023 года ожидаются в разме-
ре 26,1 трлн рублей, расходы — 29 трлн. 
Соответственно, дефицит составит 
2,9 трлн, или 2% ВВП. По данным Мин-
фина, недостача бюджета РФ в январе–
мае составила 3,4 трлн рублей.
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Ключ на ставку

Сергей Коныгин

Экономист

9  июня состоится заседание совета ди-
ректоров Банка России. Мы прогно-

зируем, что ставка останется на уровне 
7,5%. Этого ожидает и рынок. На данный 
момент инфляционные риски не матери-
ализуются, поэтому мы считаем, что уже-
сточать денежно-кредитную политику 
пока рано. Но в этот раз вероятность уве-
личения ключевой всё-таки появляется.

Инфляция в мае замедлилась 
до ~0,2% месяц к месяцу после ~0,4% 
в апреле. Годовой рост цен остаётся 
на многолетних минимумах (2,4% год 
к году в начале июня). Инфляционные 
риски до сих пор не материализова-
лись, что было бы весомым аргумен-
том для ужесточения денежно-кре-
дитной политики.

Для Банка России важно учесть 
рост цен по полному кругу това-
ров и услуг за май, а также структур-
ную разбивку ВВП за первый квартал 
2023-го (и те и другие данные будут до-
ступны после заседания совета дирек-
торов). Мы считаем, что у ЦБ РФ нет 
полной экономической картины, что-
бы повысить ставку в эту пятницу.

Однако в последнее время уско-
ряется удорожание товаров и услуг 
в наиболее волатильных компонентах 
(например, туризм и авиаперелёты). 
По мнению ЦБ, эта тенденция может 
ускорить инфляцию и в стабильных 
компонентах — по мере того, как уси-
ливаются ограничения со стороны 
факторов производства.

Также быстрыми темпами растёт 
кредитная активность, в том числе 
розничная. Это создаёт условия для 
увеличения ценового давления, в том 
числе из-за по-прежнему повышенных 
инфляционных ожиданий населения 
и бизнеса. Люди ожидают, что скоро 

всё может подорожать, поэтому бе-
рут займы на покупку тех или иных ве-
щей сейчас.

В тех монетарных условиях, в кото-
рых наша экономика пребывает около 
полугода, она продолжила демонстри-
ровать положительную динамику. 
Мы видим дальнейшее восстановле-
ние внутреннего потребления на фоне 
поддержки со стороны обрабатыва-
ющей промышленности. ВВП России 
вырос на 3,3% в апреле (нужно учиты-
вать, что подсчёт идёт от низкой базы).

По данным Минэка, в апреле рост 
ВВП без учёта сезонного фактора со-
ставил +0,2% месяц к месяцу. Пром-
производство подскочило на 5,2% год 
к году, или 1,8% месяц к месяцу с сезон-
ной коррекцией. Оптовая торговля (ос-
новная пострадавшая отрасль) с учё-
том сезонных колебаний снизилась 
в апреле на –4,0%. Но розничный биз-
нес в середине весны шёл на подъём.

Важно, что быстрое восстановле-
ние ВВП несёт в себе риски роста цен 
в будущем и ужесточения денежно-
кредитной политики. Поэтому ЦБ РФ 
акцентирует внимание на рисках пе-
регрева экономики.

Рост потребительского спроса уско-
рился на фоне увеличения реальных 
зарплат и доходов, дефицита на рынке 
труда и снижения нормы сбережений 
в первом квартале 2023-го (до 6,4% по-
сле 25% в конце прошлого года). Огра-
ниченные возможности наращивать 
производство стимулируют предпри-
ятия к увеличению инвестиций.

Если предложение товаров не при-
спосабливается к растущему спросу, 
экономика может вступить в фазу пе-
регрева. Это уже видно по увеличению 
занятости до рекордно высоких или 
близких к ним уровней, а также по за-
грузке производственных мощностей 
во многих секторах экономики.

Сохранение ставки на нынеш-
нем уровне не предрешено. Инфля-
ция остаётся низкой, хотя с 29 мая 
по 4 июня рост цен увеличился 
до ~0,21% неделя к неделе, что выше 
нормы для весеннего периода. 
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BNPL-сервис (buy now pay 
later — купи сейчас, плати поз-
же) — система оплаты стои-
мости покупок несколькими 
равными частями в тече-
ние полутора-двух месяцев. 
Оформление происходит преи-
мущественно в онлайн-магази-
нах без заключения кредитно-
го договора. В России сегмент 
BNPL появился в 2021-м. Услуги 
оплаты покупок частями пре-
доставляют в том числе «Тинь-
кофф» («Долями»), Альфа-банк 
(«Подели»), Совкомбанк («Ча-
стями»), Сбер («Плати частя-
ми») и «Яндекс» («Сплит»).

Справка «Известий»
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«Роль у нас самая главная — 
мы всех объединяем»
Группа «Иванушки International» — о музыкальной комедии со своим участием, 
конфликте поколений и треклисте, про который всё известно заранее

Николай Денисов 

Т рудно поверить, но «Иванушкам» 
скоро исполнится 30 лет, и всё это 

время группа выступает при полных 
залах в любом городе России. Теперь 
про них готовится фильм, где главные 
роли сыграют Агата Муцениеце, Роман 
Маякин, Ольга Сухарева, Роман Курцын 
и Анна Пескова. Съёмки пройдут в Мо-
скве, Краснодаре, Анапе, Геленджике 
и Сочи, а выйдет фильм в День святого 
Валентина 2024 года. «Иванушки» рас-
сказали «Известиям» о том, чего ждать 
от музыкальной комедии.

Расскажите, что за проект «Тур с Ива-
нушками»?

Это музыкальная комедия в жан-
ре «роуд муви», весёлое кино с наши-
ми песнями про путешествия и дорогу 
к самим себе. К тем настоящим, кото-
рыми мы были в юности, ещё не расте-
рявшим дух авантюризма под прессом 
проблем взрослой жизни. По задумке 
режиссёра фильма, дорога главных ге-
роинь вслед за «Иванушками» пройдёт 
по югу России. Так что в картине «Тур 
с Иванушками» будет всё, что мы лю-
бим, — лето, солнце, тепло, весёлые дев-
чонки, путешествия и наши песни!

Как возникла идея создания фильма?
Мы думаем, она всегда витала в воз-

духе. Режиссёр фильма Марк Горобец 
и продюсеры Михаэль Шлихт, Дмит-
рий Пристансков и Игорь Мишин наш-
ли классную форму для того, чтобы на-
помнить нашим старым поклонникам 
о нашей общей беззаботной юности. 
А также рассказать молодому поколе-
нию, которое нас тоже любит и слуша-
ет, что мечты рано или поздно сбыва-
ются. Под песни «Иванушек», конечно!

Что вам известно о сюжете фильма?
Действие фильма в принципе впол-

не могло бы происходить и в реаль-
ности. Три поклонницы группы «Ива-

нушки International» едут за нами в тур, 
решив вспомнить молодость и сбежать 
от рутины взрослой жизни. И вроде бы 
все понимают, что безумные поступ-
ки надо оставить молодым, а самим 
жить свою размеренную жизнь, рабо-
тать и воспитывать детей, но почему бы 
не рискнуть хоть раз в жизни и не пойти 
в отрыв ради любимой группы? Будет, 
кстати, и конфликт поколений. 15-лет-
няя дочь одной из героинь будет ме-
шать ей и её подругам наслаждаться 
летними приключениями.

Какая роль в фильме отводится 
участникам коллектива «Иванушки 
International»?

Роль у нас самая главная — мы всех 
объединяем. Как обычно, своими пес-
нями. Но раскроем маленькую тайну — 
мы будем присутствовать не только 
на сцене.

А какие песни, кстати, прозвучат 
в фильме?

Все лучшие и любимые, только для 
вас! Если без шуток, мы уже давно зна-
ем, какие песни больше всего знают 
и любят наши поклонники. Прозву-
чат такие хиты, как «Капелька света», 
«Кукла», «Тучи», «Реви», «Колечко», «То-
полиный пух» и другие, знакомые всем 
с детства песни. Музыкальным продю-
сером картины, кстати, будет Игорь 
Игоревич Матвиенко.

Когда начнутся съёмки? В каких горо-
дах они пройдут?

Не так давно завершился кастинг 
на роли главных героев, съёмки нач-
нутся уже в самое ближайшее время. 
Пройдут в Москве и нескольких горо-
дах на юге России.

Как оцените актёрский состав фильма?
Актёрский состав подобрали впе-

чатляющий: Агата Муцениеце, Роман 
Маякин, Роман Курцын, Ольга Сухаре-
ва и Анна Пескова. И каждый из этих 
актёров в детстве и юности наверняка 
слушал группу «Иванушки». Женская 
часть актёрского состава — уж точно! 
Нас — двух Кириллов и Андрея — сла-
ва Богу, никто не играет. Вот если бы 
было иначе, мы бы, наверное, пережи-
вали больше. А так мы уверены, что 
все классно справятся со своей ра-
ботой.

Почему дата выхода фильма намече-
на именно на 2024 год?

Этот фильм — отличная история 
для того, чтобы начать отмечать юби-
лей нашей группы. Мы, конечно, все 
молодые и красивые, но «Иванушкам» 
уже будет 30 лет! Дата, с одной сторо-
ны, серьёзная — обычно так долго жи-
вут рок-группы. И мы очень рады, что 
классический поп-коллектив из 90-х 
так долго существует. И не в послед-
нюю очередь благодаря любви публи-
ки и прекрасным песням, которые для 
нас написали Игорь Матвиенко, Алек-
сандр Шаганов, Михаил Андреев, Кон-
стантин Арсенев... Наш секрет ещё 
и в том, что мы всегда ищем что-то но-
вое в творчестве. На днях вышла пес-
ня «Золото волос», которую для нас 
на международном конкурсе русской 
песни «АвторА!» выбрал Кирилл Ту-
риченко. Её автором стала девушка, 
Яна Синцова, которая как раз выросла 
на песнях «Иванушек» и была поклон-
ницей группы вместе со своей мамой. 
Так что мы благодарны всем нашим по-
клонникам, которые вместе с нами так 
много лет, поддерживают нас, а теперь 
ещё и пишут для нас песни! А мы под-
готовим для них отличное кино!

Какие ещё проекты группа готовит 
к своему 30-летию?

Мы только начинаем подготовку 
к юбилею. Помимо кино и наших кон-
цертов будет ещё много сюрпризов, 
это мы обещаем!

Культура

«Иванушки International» — российская поп-группа, проект продюсера 
Игоря Матвиенко. Создана в 1995 году. В первом составе группы были 
Игорь Сорин, Андрей Григорьев-Апполонов и Кирилл Андреев. Попу-
лярность пришла после выхода клипов «Вселенная» и «Тучи». В 1998 году 
Сорин покинул группу, вместо него пришёл Олег Яковлев. С ним группа 
записала песню «Тополиный пух», которая до сих пор остаётся визитной 
карточкой «Иванушек». В 2013 году Олега Яковлева сменил Кирилл Тури-
ченко. С тех пор состав группы не менялся. Дискография группы насчи-
тывает пять альбомов.

Справка «Известий»

«Рождение легенд» (16+)
Режиссёр: Тимоти Скотт Богарт. В ролях: Джереми 
Джордан, Уиз Халифа, Джейсон Айзекс.
Фильм «Рождение легенд» рассказывает исто-
рию американского звукозаписывающего лейбла 
Casablanca Records и продюсера Нила Богарта, ко-
торый открыл миру Шер, Kiss, Донну Саммер и дру-
гих легендарных исполнителей. Режиссёр карти-
ны — сын Богарта Тимоти Скотт. А производством 
занималась студия, снявшая «Волка с Уолл-стрит».

С 8 июня  в прокате

«Песнь Донбасса» (6+)
В День России в Музее Победы пройдёт благотво-
рительный концерт французского композитора и 
пианиста Николя Челоро. Зрители услышат фор-
тепианные произведения, посвящённые теме ос-
вобождения Донбасса. Вход свободный.

12 июня  Москва, Музей Победы

«Пеллеас и Мелизанда» (16+)
Единственная законченная опера французского 
композитора Клода Дебюсси, написанная по од-
ноимённой пьесе Мориса Метерлинка. По слухам, 
автору настолько не понравилось, как компози-
тор отнёсся к первоисточнику, что тот даже хотел 
стрелять в него. Исполняется на французском язы-
ке. За дирижёрским пультом — Валерий Гергиев.

13 июня  Мариинский театр, Санкт-Петербург

«Александр Лабас. Рисунок и акварель 
из собрания Русского музея» (18+)
Экспозиция посвящена творчеству художника, за-
метного представителя русского авангарда Алек-
сандра Лабаса. На выставке представят 18 аква-
релей из основных циклов мастера — «Октябрь», 
«На манёврах», «Москва и Подмосковье в дни вой-
ны». Лабас активно участвовал в общественной 
жизни страны, в 1919-м ушёл на фронт художни-
ком 3-й армии Восточного фронта. Многие его ра-
боты вдохновлены событиями, свидетелями кото-
рых он был.

С 8 июня  Санкт-Петербург, Русский музей (корпус Бенуа) 
по 11 сентября

«Смешарики. Искусство быть круглым» (0+)
Побывать в библиотеке Лосяша, примерить модные 
новинки в гардеробной Нюши, посидеть за рабочим 
столом Бараша можно будет на выставке, посвящён-
ной 20-летию легендарного анимационного проекта. 
Каждому из героев там будет посвящено отдельное 
круглое пространство. Кроме того, в зоне «Закули-
сье» будут впервые представлены редкие эскизы и 
артефакты, позволяющие проследить все эпохи соз-
дания сериала и раскрывающие секреты проекта.

С 8 июня  Москва, «Хлебозавод, Бойлерная»

«Тютчев и Аксаков: в чём сила России?» (12+)
Выставочный проект посвящён двум выдающим-
ся литературным мыслителям — Фёдору Тютче-
ву и Ивану Аксакову. В чём-то они были идейными 
союзниками, в других вопросах их взгляды расхо-
дились, но обоих объединяла любовь к Отечеству. 
Кураторы предлагают поразмышлять о том, в чём 
сила России. На выставке представят портреты чле-
нов семьи Тютчева и Аксакова, документальные и 
художественные материалы, предметы обихода.

13 июня — 3 сентября   Музей-заповедник «Усадьба Мураново 
им. Ф.И. Тютчева»

«Воображаемая реальность» (0+)
Выставка современного бурятского художника 
Zorikto (Зорикто Доржиев) рассказывает о сюже-
тах бурятского народного фольклора. Традицион-
ные техники художник соединяет с европейскими, 
получая в результате синтез двух культур. Красной 
нитью сквозь творчество Zorikto проходит тема Ве-
ликой степи и диалог с наследием кочевых народов 
Бурятии. Экспозиция основана на работах, пред-
ставленных на выставке Zorikto, которая тоже на-
зывалась «Воображаемая реальность» и проходила 
в Третьяковской галерее в 2015 году.

До 1 августа  Москва, центр современного искусства М’АРС

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Кинопоиск», Музей Победы, Мариинский театр, Русский музей, hlebozavod9,  
Усадьба Мураново, MARS
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«Мне важен футбол и неинтересна политика»
Главный тренер «Оренбурга» Марцел Личка — об успехах своего клуба, слухах о приглашении в «Динамо» и гегемонии «Зенита»

Алексей Фомин

О дним из открытий минувшего сезона 
РПЛ стал «Оренбург». Под руковод-

ством чешского специалиста Марцела 
Лички он повторил высшее достиже-
ние в своей истории — седьмое место 
в премьер-лиге. Клуб не перестал де-
монстрировать красивый атакующий 
футбол даже после зимней продажи в са-
марские «Крылья Советов» Владимира 
Сычевого (Писарский), который на тот 
момент с 14 голами лидировал в гонке 
бомбардиров.

В интервью «Известиям» чешский 
специалист подвёл итоги первого для 
себя сезона в РПЛ, прокомментировал 
возможность перехода в «Динамо», рас-
сказал, ощущает ли давление в Чехии 
из-за работы в России, а также объяс-
нил, почему Владимир Сычевой пере-
стал забивать после перехода в «Кры-
лья».

Как оцените свой первый сезон в РПЛ?
Для меня и команды это был отлич-

ный сезон. Понятно, что в начале чем-
пионата было нелегко. Я помню, как 
мы ехали на первый предсезонный сбор 
в Турцию, имея в распоряжении всего 
16 футболистов. Не хочу сказать, что 

из-за этого была нервозность. Но было 
понимание, что нужно ещё многое сде-
лать.

Хорошо, что у меня рядом был и есть 
Дима Андреев — спортивный дирек-
тор. Который такой же спокойный, как 
я. И мы сразу разобрались, какие игро-
ки нам нужны. И получили возмож-
ность их забрать, пока была такая воз-
можность.

Чемпионат — длинное соревнование. 
И мы через первые матчи набирали фор-
му, улучшали своё выступление по ходу 
сезона. Считаю, что второй круг сыгра-
ли на хорошем уровне. Показали, что та-
кая команда, как «Оренбург», с малень-
ким бюджетом может достойно играть 
в премьер-лиге.

Насколько серьёзно пришлось перестра-
иваться после зимнего ухода Владими-
ра Сычевого?

Мы не перестраивались. Мы про-
должали играть в свою игру. Ведь ушёл 
только один человек. Да, Сычевой был 
важным элементом нашей команды, 
забил 14 мячей. Но вы сами видели, что 
и Брайан Мансилья, и Дима Воробьёв, 
и вернувшийся после дисквалификации 
Володя Обухов сумели хорошо заменить 
Сычевого. Мы сыграли после зимней па-

узы 13 матчей, забили 23 мяча. У нас по-
лучилось сохранить результативность.

У вас есть объяснение, почему Сычевой 
неудачно отыграл весной в Самаре?

Я смотрел всего два его матча 
за «Крылья Советов». Плюс их игру 
с нами (1:1), когда он вышел на замену 
во втором тайме. Не знаю, что у него про-
исходит. Новый клуб, новые требования 
тренера. Иногда надо чуть-чуть времени, 
чтобы войти в команду, в состав.

Я хотел, чтобы Сычевой остался 
до конца сезона в «Оренбурге». Думаю, 

он бы и дальше забивал, если бы остал-
ся у нас. И сделал бы 20–22 мяча за сезон. 

Готовы к тому, что аналогичным обра-
зом этим летом из вашей команды уйдут 
лидеры? Говорят, на Мансилью, Лукаса 
Веру, Воробьёва и других игроков есть 
большой спрос со стороны топ-клубов.

У нас сейчас семь-восемь игроков, 
которые могут уйти. Но у них контрак-
ты с «Оренбургом». Понятно, что, если 
кто-то захочет их забрать, надо будет за-
платить. И я думаю, многие наши игро-
ки больше хотят остаться и продолжить 
работу именно в «Оренбурге». Потому 
что, когда ты меняешь клуб, всё может 
получиться не так, как ты хочешь. Один 
пример — это нынешний Сыч (Сычевой. — 
«Известия») и то, что происходит с ним 
сейчас. За нас он сыграл очень хорошо, 
а в Самаре пока ищет те детали и игро-
вые моменты, которые были у нас. Я по-
нимаю, что игроки всегда хотят сделать 
шаг вперёд в карьере, но бывают момен-
ты, когда не надо спешить.

Можете сказать честно: вы идёте в «Ди-
намо»?

Нет. Я уже говорил в интервью рань-
ше: у меня была только одна связь 
с другим клубом напрямую. Это зим-

нее предложение «Краснодара». Если 
кто-то хочет позвать меня, надо зво-
нить в футбольный клуб «Оренбург». 
Всё очень просто.

За прошедший год РПЛ чем-то вас удиви-
ла как турнир?

У вас здесь в России побольше денег. 
«Спартак», «Зенит», ЦСКА — у этих ко-
манд очень большие бюджеты. В Чехии, 
например, можно говорить о «Спарте» 
и «Славии» как о клубах, где денег боль-
ше, чем у остальных. Однако у них ни-
когда не было таких бюджетов, как у вас. 
При этом «Спарта» в минувшем сезоне 
выиграла чемпионат Чехии, но до этого 
не могла взять золото девять лет.

В России пять лет подряд золото берёт са-
мый богатый клуб страны «Зенит». Вы мо-
жете представить, что он потеряет в сле-
дующем сезоне титул чемпиона?

Я не знаю, потому что непонятно, ка-
ким «Зенит» будет в следующем сезоне. 
Если они сумеют сохранить нынешний 
состав, если никто не уйдёт в европей-
ские клубы, как это может случить-
ся с Малкомом, Клаудиньо, Венделом, 
то кому-то другому будет очень тяже-
ло забрать чемпионство. Потому что 
этот «Зенит» в прошедшем чемпиона-

те был командой другого уровня, выше 
всех. Они показали: когда надо играть 
чуть побыстрее, чуть больше оказать 
давления на соперника, они это могут 
сделать и выиграть матч. Соперникам 
было очень тяжело в такой ситуации. 
Например, «Зенит» так выиграл встре-
чи со «Спартаком» в чемпионате (2:1; 3:2).

В Чехии много критиковали хоккеистов, 
оставшихся или перешедших в КХЛ. 
Их даже в сборную перестали вызывать, 
открыто называя причиной выступле-
ние в российских клубах. На вас оказы-
вали давление за то, что вы не покинули 
«Оренбург» после 24 февраля 2022 года?

Мне никто не звонил по этому поводу, 
не разговаривал на эту тему. Потому что 
люди знают: мне важен футбол, спорт. 
И неинтересна политика. Не знаю, было 
ли какое-либо давление на меня в Чехии. 
Если и было, то я не заметил. 

Грунтовые всходы 
Как наши теннисисты выступили на «Ролан Гаррос»

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин

В этом году «Ролан Гаррос» завершил-
ся для россиян на стадии 1/4 финала. 

Карен Хачанов и Анастасия Павлючен-
кова проиграли свои матчи грозным со-
перникам, но покидают Париж в отлич-
ном расположении духа. Карен вернётся 
в топ-10 впервые с октября 2019 года — 
и в десятке будут сразу три россиянина, 
Анастасия поднимется в рейтинге больше 
чем на 200 строчек и вплотную прибли-
зится к возвращению в топ-100 — это от-
личный результат с учётом того, что она 
практически полностью пропустила про-
шлый сезон из-за травмы колена и проб-
лем со спиной.

Безусловно, от российских спортсме-
нок на «Ролан Гаррос» ждали больше-
го, особенно если учесть резвый старт. 
До третьего круга (1/16 финала) добра-
лись восемь наших теннисисток, то есть 
четверть всех участниц на этой стадии 
были россиянками. Но затем пошли се-
рьёзные потери — в четвёртый круг про-
бились только Павлюченкова, лаки-лу-
зер Элина Аванесян и Дарья Касаткина, 
а в четвертьфинале мы увидели лишь 
Анастасию, переигравшую в упорном 
матче бельгийку Элизе Мертенс.

Павлюченкова, напомним, почти 
весь 2022 год пропустила из-за травмы 
колена, в начале 2023-го не входила даже 
в топ-800, а «Ролан Гаррос» начала 333-й 
ракеткой мира (её допустили в основ-
ную сетку по так называемому защи-
щённому рейтингу). Как уверяла сама 
Настя, она не собиралась прилетать в Па-
риж только ради участия — она хотела 
побеждать. И заметно превзошла ожи-
дания. Если не собственные, то по край-
ней мере большинства теннисных спе-
циалистов.

Павлюченкова по ходу «Ролан Гар-
рос» обыграла, в частности, сеяных со-
отечественниц — Людмилу Самсонову 
и Анастасию Потапову. Причём провела 
в четырёх матчах на корте более девяти 
часов, а встречи с Самсоновой и Мертенс 
продолжались более трёх часов каждая. 
С учётом трёх игр на предшествовавшем 
Открытому чемпионату Франции тур-
нире в Страсбурге россиянка явно по-
дустала — семь матчей за две недели она 
не играла с 2021 года.

В свою очередь, Каролина Мухо-
ва уложилась в четырёх встречах ме-
нее чем в семь часов игрового времени, 
отдав лишь одну партию. Чешка, пусть 
и занимает ныне 43-е место в рейтин-
ге, подошла к Открытому чемпионату 
Франции в превосходной форме, выбив, 
в частности, восьмую сеяную — гречанку 
Марию Саккари. Опыта у 26-летней тен-
нисистки также достаточно: на Откры-
том чемпионате Австралии в 2021-м она 
добралась до полуфинала, есть в её ак-
тиве и два четвертьфинала Уимблдона.

Решающим стал первый сет. Мухова 
уверенно выигрывала 3:1, но Павлючен-
кова смогла выиграть три гейма подряд. 
Правда, развить успех не удалось. Кон-
цовка сета осталась за представитель-
ницей Чехии, а на вторую партию у рос-
сиянки уже не хватило сил.

— Настя — настоящий герой, — отме-
тила в беседе с «Известиями» олимпий-
ская чемпионка Елена Веснина. — Она 
вошла в четвертьфинал в своём втором 
турнире «Большого шлема» после трав-
мы. Для неё было важно набрать поболь-

ше очков, потому что турниры по замо-
роженному рейтингу заканчиваются. 
Она выполнила задачу-максимум и по-
казала классный теннис, обыграла очень 
сильных соперников. В 1/4 финала не-
множко не хватило сил, где-то было мно-
го невынужденных ошибок. Может, по-
дустала, давно она не играла в таком 
темпе. Да и соперница у неё была очень 
неудобная.

Россиянки впервые за три года оста-
лись без путёвки в полуфинал «Ролан 
Гаррос». В 2021-м Павлюченкова добра-
лась до финала, где уступила Барборе 
Крейчиковой из Чехии. В 2022-м в по-
луфинал вышла Касаткина, проиграв 
там будущей чемпионке Иге Свёнтек 
из Польши.

Что же касается Павлюченковой, ещё 
4 июня она предположила, что травяного 
сезона у неё не будет. Поскольку сыграть 
по защищённому рейтингу на Уимблдо-
не она не может (квоту в два турнира она 
выбрала в Мельбурне и Париже), а рас-
считывать на wild card от британцев 
в нынешней политической обстановке 
вряд ли стоит. В любом случае неболь-
шая пауза для отдыха, восстановления 

и хорошей подготовки к летнему сезону 
на харде не помешает — Анастасия её за-
служила.

Карен Хачанов, напомним, доходил 
до полуфиналов на последних Открытых 
чемпионатах США и Австралии, пока-
зав в обоих случаях очень качественный 
теннис. Благодаря этим успехам он соз-
дал себе настоящий фундамент для воз-
вращения в элиту мужского тенниса. 
Не секрет, что после феноменального 
взлёта в конце 2018 года — победы в па-
рижском «Мастерсе» — от Карена ждали 
очень многого: попадания в топ-5, борь-
бы за «Большие шлемы». Но за резким 
подъёмом последовал спад — Хачанов 
осенью 2019-го вылетел из топ-10 и вско-
ре очутился в третьем десятке рейтин-
га, откуда не мог выбраться годами. Да, 
были всплески вроде четвертьфинала 
Уимблдона-2021 или серебра токийской 
Олимпиады, но они чередовались с за-
тяжными неудачами.
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С «Нижним» вверх
Юран и Евсеев близки к победам в стыковых матчах

Гоша Чернов, Алексей Фомин

П ервые стыковые матчи за право 
остаться в РПЛ остались за фаво-

ритами. В паре «Факел» — «Енисей» вся 
борьба ещё впереди: воронежцы вы-
держали испытание искусственным по-
лем в красноярском манеже и победили, 
но со скромным счётом 1:0. А вот в про-
тивостоянии «Пари Нижний Новгород» — 
«Родина», похоже, всё решено. Коман-
да Сергея Юрана разгромила соперника 
из столицы 3:0.

Есть в России традиция: как толь-
ко наступает время переходных 
матчей, сразу возникают вопро-
сы о лицензировании клубов Первой 
лиги. Кто-то получает разрешение 
на игру в элите, кому-то отказыва-
ют. В этом году не повезло «Алании» — 
из-за неготовности стадиона бронзо-
вый призёр Первой лиги лишился права 
на стыковые матчи. Зато лицензию по-
лучил «Енисей», который весной при-
нимал соперников в манеже и там же 
встречался с «Факелом».

Важно упомянуть, что в РПЛ «Ени-
сей» должен играть на Центральном 
стадионе — если, конечно, получит по-
вышение. Но сейчас на главной арене 
Красноярска меняют газон, поэтому ва-
риантов не было — только манеж. Но, мо-
жет быть, так даже лучше: в день игры 
температура воздуха в городе превы-
шала 30 градусов, и на такой жаре фут-
болисты легко могли бы получить те-
пловой удар.

Представители РПЛ почти всегда 
считаются фаворитами стыков, и этот 
сезон не исключение. «Факел» преобра-
зился при Вадиме Евсееве и был близок 
к тому, чтобы сохранить прописку в эли-
те ещё по итогам чемпионата. «Енисей» 
же после рестарта сезона штормит — си-
биряки выиграли всего два матча в по-
следних 11 турах. Кроме того, у красно-
ярцев весь сезон проблемы с тренерами: 
Артём Горлов ушёл зимой в «Пари НН», 
пришедший ему на смену Вадим Гара-
нин продержался недолго, так что сей-
час командой де-юре руководит дирек-
тор клуба Алексей Ивахов.

Шанс «Енисея» был лишь в одном — 
максимально выложиться в домашней 
игре и задушить «Факел» с помощью 
лучшей адаптации к искусственно-
му газону. Не просто так «Енисей» стал 
одной из лучших команд Первой лиги 
по игре дома и уступил в Красноярске 
всего один раз в 17 матчах чемпионата.

В интересах хозяев было раскручи-
вать темп матча, активно прессинговать 
соперника, лишая его времени на разду-
мья. Воронежцы очень долго привыкали 
к необычному отскоку мяча от газона 
и, кажется, так и не привыкли до конца. 
Но сибиряки из этого не извлекли ни-
какой пользы. Они почти не угрожали 
воротам Свинова и постоянно разби-
вались об организованную оборону го-
стей — даже «Зенит» в минувшую суббо-
ту долго не мог её преодолеть, а «Енисей» 
к голу так и не приблизился.

За 80 минут сибиряки не создали 
ни одного опасного момента, только 
в концовке, уже при счёте 0:1, Глушков 
неплохо сместился с фланга и чуть не по-
пал в ближний угол. У голкипера «Ени-
сея» Ставера работы было куда больше. 
В первом тайме он дважды спас хозяев. 
После перерыва воронежцы заиграли 
ещё активнее, и уже сразу после выхода 
из раздевалки Альшин выстрелил в пе-
рекладину.

Ключевой эпизод встречи произо-
шёл на 59-й минуте, когда Сергея Ка-

расёва позвали посмотреть видеопов-
тор и арбитр заключил, что Олег Ланин 
умышленно вонзил шипы в пах Игоря 
Калинина — логичная красная карточ-
ка полузащитнику «Енисея».

В меньшинстве сибирякам ста-
ло ещё труднее и создавать моменты, 
и обороняться. В самоотдаче им отка-
зать было сложно, но «Факел» выгля-
дел сильнее — Ставер до последнего 
старался и сохранял ничью для своей 
команды, но фирменное оружие воро-
нежцев — стандартные положения — всё-
таки сыграло решающую роль: Марков 
забил всего через три минуты после вы-
хода на замену. Матч так и закончился 
с минимальным счётом в пользу гостей.

— Хочу сказать, что наши ребята мо-
лодцы, — сказал «Известиям» наставник 
«Енисея» Алексей Ивахов. — «Факел» — 
это очень силовая команда. Могу ска-
зать, что наши футболисты, зная силь-
ную сторону соперника, выигрывали 
единоборства и нивелировали сильные 
качества воронежцев. Конечно, мы ма-
ленько в свой футбол сегодня не игра-
ли. Это тоже заслуга «Факела». Когда 
есть пространство, разрывы, наши силь-
ные стороны выходят на первый план, 
но на 60-й минуте произошёл несчаст-
ный случай — мы остались в меньшин-
стве. Перестроили игру, сели в более 
низкий блок.

В Воронеже на переполненном Цен-
тральном стадионе профсоюзов «Ени-
сею» будет невероятно трудно отыграть-
ся. Пока всё идёт к тому, что «Факел» 
останется в элите.

«Родина» попала в стыки из-за него-
товности стадиона «Алании». Команда 
Дмитрия Парфёнова заняла пятое мес-
то в ФНЛ и изначально считалась заве-

домым аутсайдером в паре с нижегород-
цами. К тому же тренер гостей Сергей 
Юран дал болельщикам обещание не вы-
лететь — настало время его исполнять.

Нижегородцы и до стыковых матчей 
выступали неплохо — приход нового тре-
нера явно оживил команду, она набрала 
11 очков в девяти турах. Против «Родины» 
же они включились на полную.

Уже на десятой минуте форвард го-
стей Эдгар Севикян после рикошета 
от вратаря открыл счёт. Правда, сразу 
после этого подопечные Парфёнова по-
пытались переломить ход игры, навя-
зав гостям жесточайшую борьбу. Мяч 
«Родина» водила будто бы в три раза бы-
стрее «Пари НН», контакта москвичи 
не избегали (скорее наоборот) и даже 
имели стопроцентный голевой момент. 
Выручил Артур Нигматуллин.

Во втором тайме ситуация не измени-
лась — футболисты «Нижнего Новгорода» 
будто смирились с фактом, что это они 
здесь обороняются, и играли на контра-
таках. Учитывая доминирующий стиль 
«Родины», этому не приходилось удив-
ляться. Впрочем, тормозить безуслов-
но интересные, но бесплодные атаки 
«Родины» команде Юрана было неслож-
но. А на 60-й минуте Владислав Яковлев, 
арендованный у ЦСКА, удвоил преиму-
щество нижегородцев после розыгры-
ша стандарта.
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